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PROTÉGEZ VOS PROJETS AUJOURD’HUI ET DEMAIN.

RUBBERGARD EPDM EST UN SYSTÈME D’ÉTANCHÉITÉ DE TOITURES TERRASSES RÉSILIENT 

ET GAGE D’UNE DURÉE DE VIE DE PLUS DE 50 ANS. IL EST COMPATIBLE AVEC LES TOITURES 

PHOTOVOLTAÏQUES, VÉGÉTALISÉES OU À RÉTENTION D’EAU.
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FACILEMENT AUX MODIFICATIONS FUTURES DE LA TOITURE, EN OFFRANT D’EXCELLENTES 

PERFORMANCES TOUT AU LONG DE SON CYCLE DE VIE.

RENDEZ-VOUS SUR FIRESTONBPE.COM/ARCHITECTES ET LAISSEZ-VOUS INSPIRER

PRÊT POUR LA TOITURE DE DEMAIN?

Afkor est spécialisé dans l’aménagement 
d’espaces sanitaires et de vestiaires.

L’armoire vestiaire de chargement est spécifi quement conçue pour le 
chargement en toute sécurité des batteries de vélo électrique, trottinettes 
électriques, frigoboxes,… et le rangement de vêtements de cyclisme, casques 
vélo, sacoches de vélo,… L’armoire est constituée de panneaux stratifi és massif 
de qualité F - Euroclasses Bs2D0 ‘diffi cilement infl ammable’. En plus de ça les 
panneaux HPL sont extrêmement durables, résistants à l’humidité et facile à 
l’entretien. Le système de chargement est protégé contre la surcharge. L’armoire 
vestiaire de chargement d’Afkor prévient les situations dangereuses dans les 
abris à vélos, au bureau ou dans les vestiaires. WWW.AFKOR.BE
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Le temps file. Présente en Belgique depuis plus de 20 ans, l’association belfa est active 
sous sa nouvelle appellation depuis 1 an en mars dernier! L’année dernière, nous avions 
décidé de suivre une autre voie. Lisez l’article à ce sujet dans FM-Magazine 25 (mars 2021, 
version numérique sur www.fm-magzine.be). 
Évitons toute confusion: belfa est encore et toujours l’association professionnelle de 
jadis. Nous comptabilisons toujours quelque 1.000 membres et nous organisons les mê-
mes formations et événements, comme les Facility Awards. Qu’est-ce qui a changé alors ? 
Depuis mars 2021, nous sommes indépendants d’IFMA International qui vient de lancer 
une nouvelle branche belge. 
A un moment donné, et après de longues négociations, IFMA International nous a posé 
un ultimatum pour soit répercuter les coûts de l’adhésion internationale imposés par 
elle aux membres belges, soit les prendre en charge. Concrètement, ce montant repré-
senterait annuellement 27% du chiffre d’affaires de nos membres (soit environ 50K pour 
1000 membres).
Nous estimons que nous pouvons mieux dépenser cet argent pour le service et les ac-
tivités d’une association locale forte qui se concentre sur davantage d’activités et de 
formations, des podcasts WeX, un nouveau site internet, des travaux d’étude, le partage 
de connaissances, etc. IFMA International nous a alors fait savoir que nous ne pourrions 
plus faire partie d’IFMA.
Belfa a donc opté pour une nouvelle appellation et image sous le dénominateur ‘exchan-
ge-expertise-evolve’, mais rien ne change pour les membres. Néanmoins, n’hésitez pas à 
nous contacter si vous avez des questions. Ou allez sur notre site web qui fera peau neuve 
au 1er avril. Le nouveau look & feel met l’accent sur la convivialité. 
En attendant, et tradition oblige, nous travaillons à l’organisation des Facility Awards qui 
aura lieu en mai. Cette année, nous élirons le Project of the Year. Une chose est sûre : ce 
ne sera pas un choix facile pour le jury. Les projets nominés que vous pouvez découvrir 
dans ce numéro sont autant de meilleures pratiques qui mettent le facility management 
à l’honneur de manière innovante.
Au fait, saviez-vous que le cluster WeX au sein de belfa a lancé en février les premiers 
podcasts belges indépendants dédiés au Facility & Workplace Management? Vous pou-
vez les retrouver et les écouter selon plus de 70 manières. Partagez, aimez ou commen-
tez! C’est comme cela que nous contribuons à la poursuite de la professionnalisation de 
notre métier ! 

Excellente lecture !

Marc Van Horenbeeck
Président de belfa

Da Vincilaan 2 bus 33 
1935 Zaventem
www.belfa.be
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RÉVOLUTION - 
ULTRA LÉGER 
ET SUPER 
PUISSANT.
Le plus léger de sa catégorie grâce au matériau EPP innovant. 
Cet aspirateur dorsal à batterie BVL 5/1 Bp combine une puissance 
d’aspiration élevée et une longue durée de vie de la batterie. Idéal 
pour les applications dans les salles de classe, les bureaux, les cages 
d’escalier, les bus, les avions, etc.

Pour les exigences les plus élevées en matière de � exibilité, de mobilité et 
de résistance. Avec nos batteries, vous pouvez faire bien plus! Découvrez 
la plateforme de batterie Kärcher ‘Battery Power+’ sur www.karcher.be

ET SUPER 
PUISSANT.

 combine une puissance 
d’aspiration élevée et une longue durée de vie de la batterie. Idéal 
pour les applications dans les salles de classe, les bureaux, les cages 

Pour les exigences les plus élevées en matière de � exibilité, de mobilité et 
 Découvrez 

www.karcher.be
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 = belfa-events

Journée d’étude ‘Travail 
hybride: comment trouver le 
juste milieu?’ (en néerlandais)
31 mars 2022, Anvers

Visite du bâtiment Quatuor
26 avril 2022

‘How technology will 
profoundly change the 
management of your 
buildings’ 
4 mai 2022, Bruxelles

Formation ‘Nudging & 
Framing’
9 mai 2022, Zaventem

Facility Awards 2022 -  
Facility Project of the Year 
19 mai 2022

Formation ‘Achat et suivi 
de biens immobiliers non 
résidentiels’
1 juin 2022, Liège

Formation ‘FM to the next 
level’
2 juin 2022

FM-Day - Congrès en salon 
professionnel
23 juin 2022, Louvain

Formation ‘A l’aide… où est 
mon lieu de travail?’
27 septembre 2022

Agenda

Smart Building Certification vient 
d’accréditer la solution de Spacewell

«Nous avons tous beaucoup à apprendre 
de Spacewell», a déclaré Nicholas White, 
co-fondateur de Smart Building Certifi-
cation. «Spacewell dispose de solutions 
qui concernent l’ensemble de la certifi-
cation et peut véritablement fournir des 
bâtiments intelligents d’un point de vue 
holistique, depuis la gestion des actifs 
jusqu’à la gestion des services généraux, 
en passant par la maintenance, les lieux 
de travail intelligents, l’effi-
cacité énergétique, et main-
tenant le retour au bureau. 
Quel que soit le sujet en 
rapport avec les bâtiments 
intelligents, Spacewell a un 
avis intelligent.» Plutôt qu’une check-list, 
l’accréditation de la solution par SBC est 
un processus dynamique visant à noter 
l’existence et l’utilisation de la techno-
logie pour mesurer: l’utilisation des bâ-
timents; les performances du bâtiment; 
l’environnement du bâtiment; la santé, 
le sécurité et la sûreté; le comportement 

des utilisateurs et leur col-
laboration et le conception 
intégrée et la connectivité. 
Spacewell considére que 
Smart Building Certification 

est un puissant moteur de changement 
dans l’immobilier commercial et une ex-
cellente initiative visant à rassembler de 
nombreux acteurs autour d’une même dé-
finition du bâtiment intelligent.

www.smartbuildingcertification.com/ 
spacewell-solution-certification

Tarkett met la santé des employés 
en premier lieu

Tarkett ajoute les collections de lames 
de moquette DESSO AirMaster Savera et 
Savera Shade à sa gamme unique et bre-
vetée DESSO AirMaster, laquelle s’inscrit 
dans la volonté de Tarkett de trouver de 
nouvelles façons d’améliorer la qualité 
de l’air intérieur. Ces collections ont été 
conçues dans un souci de polyvalence et 
de praticité. Elles réduisent considéra-
blement les fines particules de poussière 
nocives sur le lieu de travail, créant ainsi 
l’environnement sain tant plébiscité par 
les employés. Et grâce à la palette poly-
valente de 12 teintes chaudes et froides 
(six teintes unies de la collection Savera 
et six teintes de transition de la collec-
tion Savera Shade) les designers peuvent 
créer un nombre infini de combinaisons.

https://professionals.tarkett.be

Tork fait entrer le monde du 
nettoyage des sites industriels 
dans l’industrie 4.0

En 2014, Tork a été un pionnier dans 
le secteur industriel en lançant sa 
toute première solution de net-
toyage basée sur les données. Alors 
que les solutions numériques pour 
les gestionnaires de sites et les 
entreprises de nettoyage externes 
étaient révolutionnaires à l’époque, 
l’adoption de solutions de l’internet 
des objets est désormais monnaie 
courante pour les fabricants dans 
de nombreux secteurs. Afin d’aider 
les responsables d’environnements 
de travail industriels à répondre aux 
exigences croissantes en matière 
de nettoyage et d’efficacité, Tork 
propose une solution de nettoyage 
avancée basée sur les données, 
baptisée Tork Vision Nettoyage. En 
fonction des besoins et des exi-
gences des installations, les clients 
choisissent, parmi trois offres de 
nettoyage basé sur les données, 
celle qui convient le mieux à leurs 
activités de nettoyage spécifiques. 
Tork Vision Nettoyage utilise un 
compteur de visiteurs et des distri-
buteurs connectés pour permettre 
aux nettoyeurs et aux gestionnaires 
d’installations d’accéder à des don-
nées en temps réel sur les besoins 
urgents en matière de nettoyage.

www.tork.be

TRU nominé pour les European 
Cleaning & Hygiene Awards 2022

TRU a été nominé pour les European 
Cleaning & Hygiene Awards 2022 dans 
la catégorie «Start-Up of the Year». Ces 
prix prestigieux ont récompensé la so-
ciété pour son approche authentique, son 
impact révolutionnaire et son orientation 
unique. Seule entreprise du Benelux à se 
consacrer exclusivement au nettoyage 
critique des salles blanches, les net-
toyeurs de salles blanches de TRU ne se 
limitent pas aux zones et aux matériaux 
qui doivent être nettoyés. Ils savent qu’ils 
apportent une contribution importante à 
la protection de la vie humaine en préve-
nant la contamination. TRU combine au-
thenticité et fiabilité dans ses opérations 
et sa communication. La remise des prix 
aura lieu le 28 avril

https://trucleanroomcleaning.be/
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RECEPTION & OFFICE SERVICES

A Z
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 DEF Belgium | A. Gossetlaan 19A, 1702 GROOT - BIJGAARDEN| www.defbelgium.be | sales@defbelgium.be

GESTION INFORMATIQUE

SONORISATION DE SÉCURITÉ

VIDEO PROTECTION

SORTIES
DE SECOURS

SÛRETÉ

DÉTECTION INCENDIE

DÉSENFUMAGE

DÉTECTION TEMPORAIRE

EXTINCTION GAZ

EXTINCTION BROUILLARD D’EAU

Béné�ciez de l’ensemble des expertises concourant à la sécurité incendie de votre bâtiment 
à travers nos équipes d’experts, qui vous accompagnent dans la réussite 

de tous vos projets de sécurité incendie.
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VOTRE PAUSE-CAFÉ AVEC OMNI ESPRESSO
Avec l’Omni Espresso, préparez un délicieux café en grains pour vos 
clients et collègues.
L’écran tactile HD intuitif de 10 pouces et la simplicité d’entretien 
garantissent une utilisation facile et intuitive.

UN CAFÉ POUR TOUS LES GOÛTS
L’Omni Espresso est la solution idéale pour tous, à tout moment.
Dégustez un espresso puissant, un café exquis, un cappuccino 
crémeux ou encore un latte macchiato.
Vos employés ne veulent pas de café ? O� rez-leur un délicieux chocolat 
chaud ou une tasse de thé Pickwick.

ÉGALEMENT DISPONIBLE DANS UN PLUS GRAND FORMAT
L’Omni XL Espresso peut être placé de manière autonome, aucun 
sous-meuble n’est requis.
Cette machine intègre, en outre, un distributeur de gobelets 
automatique.

CONTACT: +32 2 490 19 60
BE-LU-CoffeeSolutions.pro@JDEcoffee.com
www.jacobsdouweegbertsprofessional.be

Essayez 
cette machine à café 

espresso pendant 
2 SEMAINES

GRATUITEMENT

DÉCOUVREZ LE PLAISIR D’UN CAFÉ EN GRAINS 
DE QUALITÉ AVEC NOTRE MACHINE OMNI

cette machine à café 
espresso pendant 
2 SEMAINES

GRATUITEMENT

tel:+32 2 490 19 60
mailto:BE-LU-CoffeeSolutions.pro@jdecoffee.com
http://www.jacobsdouweegbertsprofessional.be/


XLG prolonge le partenariat 
Platinum avec belfa

Le groupe belge XLG regroupe plus de 30 
activités de services pour les entreprises 
et les particuliers. Les entreprises sont 
réparties dans quatre grands domaines : 
industry, facility, building, home. XLG com-
bine l’agilité d’une pme à la force et aux 
ressources d’un grand groupe. Belfa est 
enchanté d’annoncer que son partenariat 
Platinum avec XLG est prolongé. Tanja 
Barella (director belfa): « C’est une situa-
tion win-in pour les deux parties. Un tel 
accord de collaboration aussi intense est 
sans aucun doute une belle étape vers la 
poursuite de la professionnalisation et du 
rayonnement de notre secteur ! »

www.xlg.eu 

Climate Partner confirme que les 
lavettes réutilisables de Mewa 
réduisent l’impact environnemental

Un rapport de la société de conseil Cli-
mate Partner, spécialisée dans la neutra-
lité climatique, conclut, après une étude 
comparative, que les lavettes réutilisables 
Mewatex ont un impact environnemental 
moindre que les lavettes jetables. La prin-
cipale différence réside dans la consom-
mation d’eau et d’énergie, ainsi que dans 
les émissions de CO2 correspondantes 
(11,9 kg contre 33,3 kg). La différence 
de consommation d’eau pour la fabrica-
tion de cette lavette est de 4.538 litres 
par rapport à 188.500 litres pour une la-
vette 100% cellulose. Une autre grande 
différence est la consommation d’éner-
gie: Mewatex consomme 35% moins que 
pour la production d’une lavette jetable. 
Enfin la quantité de tissu utilisée pour 
la production d’une lavette en cellulose 
est 25,5 kg contre 0,5 kg pour une lavette 
Mewatex.

www.mewa.be

Une première: l’injection-extraction 
sous forme de solution à batterie 
destinée aux professionnels

Le domaine d’utilisation des appareils 
d’injection-extraction va du nettoyage 
en profondeur des moquettes jusqu’au 
nettoyage des sièges de véhicule en pas-
sant par le détachage des tissus d’ameu-
blement. Avec le nouveau Puzzi 9/1 Bp, 
Kärcher lance le premier appareil fonc-
tionnant sur batterie destiné aux utilisa-
teurs professionnels, qui offre plusieurs 
possibilités pour les tâches de nettoyage 
au quotidien. Le gain de mobilité ainsi que 
sa facilité d’utilisation et sa puissance de 
nettoyage exceptionnelle permettent de 
venir à bout du nettoyage en profondeur 
et du détachage des surfaces textiles, 
partout et sans effort. L’injecteur-extrac-
teur offre jusqu’à trente-cinq minutes 
d’autonomie après une durée de charge 
de soixante minutes. Le réservoir d’eau 
propre d’une capacité de neuf litres est 
conçu pour permettre un travail sans in-
terruption. L’utilisation de l’appareil se fait 
à l’aide de deux boutons pour le pompage 
et l’aspiration avec un voyant de contrôle 
indiquant le mode activé.

www.kaercher.com

Sharp étoffe sa gamme 
d’affichage dynamique

Sharp annonce le lancement de deux 
nouvelles séries de solutions d’affi-
chage numérique (PN-HY et PN-HS) 
destinées aux milieux commerciaux, 
professionnels et aux transports. 
Ces nouveaux écrans ont été conçus 
pour répondre aux besoins des envi-
ronnements les plus exigeants. Leur 
fonctionnement en continu (24/7) 
et leurs luminosités maximales de 
500 cd/m² et 700 cd/m² (respecti-
vement) leur permettent d’afficher 
constamment des informations avec 
une clarté exceptionnelle. Les PN-HY 
431/501/551 et PN-HS 431/501/551 
se déclinent en trois tailles (43”, 50” 
et 55”). Ces écrans disposent d’une 
définition 4K Ultra HD (3840 x 2160), 
et associent une luminosité excep-
tionnelle à une technologie inno-
vante de rétroéclairage à LED pour 
créer des couleurs plus vives et un 
contraste plus élevé. Le contenu est 
ainsi constamment affiché avec une 
fidélité irréprochable vis-à-vis des 
détails, de la profondeur et de la dé-
finition initiaux. Pour un maximum 
de flexibilité, les PN-HY et PN-HS 
peuvent être installés en paysage, 
en portrait, à l’horizontale (face vers 
le haut ou vers le bas), ou inclinés de 
jusqu’à 90 degrés vers l’avant ou l’ar-
rière. Leur légèreté garantit en outre 
une installation simple dans une va-
riété d’emplacements.

www.sharp.nl

Prêt pour FM Day !

Le coronavirus a perturbé notre quotidien 
durant deux ans. FM Day en a aussi souf-
fert.  Après plusieurs tentatives infruc-
tueuses d’organiser une édition physique, 
l’horizon semble enfin dégagé. Belfa avait 
organisé un événement virtuel lors de la 

pandémie du coronavirus. Mais rien de tel 
que les rencontres physiques entre les 
collègues et les fournisseurs. 
FM Day aura lieu au Brabanthal de Leuven 
le jeudi 23 juin. Belfa proposera des ora-
teurs intéressants et FM Magazine orga-
nisera le moment de réseautage. Au total, 
une centaine d’exposants sont inscrits à 
l’événement. Vous trouverez la liste des 
exposants sur www.fm-day.be. Les thèmes 
des conférences seront connus début avril. 
A partir du mois d’avril, vous pourrez vous 
enregistrer sur www.fm-day.be pour visi-
ter les stands ou participer au congrès. La 
visite est gratuite, le congrès est payant. 

www.fm-day.be 
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Depuis le 25 juin 2021, Tilly Baute (Odisee, 
responsable de la formation FM) est l’am-
bassadrice belge d’EuroFM pour une durée 
de deux ans. L’Ambassador Program a été 
lancé en 2018 et rassemble des ambassa-
deurs de 32 pays dont 7 universités. Tilly 
Baute  : «  En tant que responsable de la 
formation FM, il est bien entendu inté-
ressant pour moi d’étendre mon réseau à 
d’autres universités et hautes écoles qui 

proposent une formation FM. Lors de l’éla-
boration du nouveau programme, nous 
avons notamment demandé un apport et 
un feedback auprès des collègues néer-
landais. Il y a régulièrement des projets 
d’étudiants internationaux et une offre 
en formations (courtes) intéressantes. Des 
échanges sont organisés et des meetings 
en ligne permettent aux étudiants du 
monde entier de se connecter et de tra-

vailler ensemble. L’échange d’enseignants 
et de places de stage est aussi possible. 
Enfin, il y a l’EuroFM Student Competition 
où les étudiants peuvent présenter leurs 
thèses, leurs stages et leurs projets via 
des présentations vidéo. Si le covid ne 
perturbe pas le planning, je participerai 
à l’Ambassador Meeting 2022  en Egypte. 
Lors des derniers meetings à Sofia (2018) 
et à Dublin (2019), nous avons notamment 
lancé la plateforme en ligne LOOF et dis-
cuté des grands défis FM dans l’avenir. »

https://eurofm.org/eurofm/

Instantané du marché du FM
En 192 pages, le rapport compare les at-
tentes et les estimations des éditions pré-
cédentes aux résultats actuels. Il donne 
une image du marché belge du FM et un 
instantané avec l’estimation du volume 
de marché selon le chiffre d’affaires. Il 
décrit aussi les tendances actuelles et les 
développements futurs attendus par les 
acteurs du marché. Le rapport vise à aug-
menter les connaissances de la discipline, 
à rendre visible l’importance du FM et à 
informer les décideurs politiques du rôle 
et de l’importance du FM.
L’étude du marché comprend un volet 
quantitatif et un volet qualitatif. Elle est 
fondée sur une recherche documentaire, 
un questionnaire en ligne adressé aux 
professionnels du FM, des entretiens en 
table ronde et des interviews.

Ponctué de témoignages du terrain
Le rapport détaille la méthode de travail 
et la composition du groupe des répon-
dants. Les chapitres principaux font le 
point sur l’évolution du marché du FM, les 
résultats, le FM en tant que plateforme 
d’urgence (suite à la pandémie), la durabi-
lité, la mobilité, les bâtiments intelligents, 
l’environnement de travail, la technologie, 
le nettoyage, la restauration, le bien-être 
et le rôle du facility manager. La parole est 
aussi donnée aux futurs professionnels FM. 
Les personnes fraîchement diplômées ex-
pliquent comment elles perçoivent le mar-
ché actuel et avec quelles compétences 
elles comptent se lancer sur le marché du 
travail. A l’instar des éditions précédentes, 
cette édition compare des chiffres clés, les 
tendances et les évolutions du marché du 
FM en Belgique et aux Pays-Bas.

Le Rapport des tendances en FM est vi-
suellement attractif grâce au matériel 
d’illustration sélectionné avec soin et à la 
présentation claire et concise des chiffres 
sous formes de graphiques. Il est aussi 
ponctué de témoignages du terrain. Geert 
Janssens (économiste en chef ETION), 
Robin van Gelder (COO ITZU), Jo De Wolf 
(CEO Montea) et Robert de Muêlenaere 
(ancien administrateur délégué Confédé-
ration Construction) expliquent ce que le 
facility management signifient pour eux. 
Un must donc pour le professionnel FM 
et toute personne intéressée par le facility 
management.
Par Tilly Baekelandt

Commandez le Rapport 
des tendances en FM 2021 via :

https://www.belfa.be/fr-rapports-fm

EuroFM connecte les facility managers du monde entier !

Vient de sortir :  
le Rapport des tendances en FM 2021
Chiffres, tendances et développements du marché belge du FM

Belfa présente pour la quatrième fois, en collaboration avec 
PROCOS, les résultats de l’étude de marché consacrée aux 

tendances du marché du FM en Belgique. Compilé pendant la 
pandémie, le Rapport des tendances en FM 2021 est un outil 
indispensable pour toute personne active dans le monde du FM. Il 
renforce la poursuite de la professionnalisation et la notoriété du 
métier FM.

EuroFM est actif depuis 35 ans déjà en tant que réseau 
FM international indépendant. L’objectif initial était de 

développer une communauté FM forte et d’offrir un support 
aux professionnels FM du monde entier. L’accent est mis sur 
le partage des connaissances et de l’expérience. Tilly Baute 
(Odisee, responsable de la formation FM) est l’ambassadrice belge 
d’EuroFM depuis le 25 juin 201.
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Chiffres, tendances et évolutions du marché belge du 
Facility Management

Le rapport de tendances FM est le résultat d’une collaboration entre 
PROCOS Group et belfa. Il donne un aperçu de la taille et de la 
composition du marché du Facility Management en Belgique en 2021, 
sur la base des chiffres de 2020. Les principales tendances et évolutions 
qui influencent le marché sont décrites en détail. En outre, le rapport se 
tourne vers l’avenir et tente de cerner les attentes des professionnels du 
Facility Management.

Rapport de tendances FM
Belgique 2021

RAPPORT DE TENDANCES FM
BELGIQUE 2021
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Vient de sortir :  
le Rapport des tendances en FM 2021
Chiffres, tendances et développements du marché belge du FM

CONGRÈS & SALON PROFESSIONNEL 
SUR LE FACILITY MANAGEMENT

à l’attention des Facility Managers et des 
responsables Services Généraux & Achats

CONGRÈS BELFA
Des conférenciers renommés 

aux thèmes FM actuels

MOMENT DE RÉSEAUTAGE 
Les derniers produits et 

services de plus de 80 exposants
Formule de restauration à service complet 

pour tous les visiteurs23 JUIN 2022
BRABANTHAL LOUVAIN

Exposants

BRABANTHAL LOUVAIN

Restez informé et découvrez le programme complet via WWW.FMDAY.BE

ENREGISTREZ-VOUS !

• 2TEC2
• AFKOR
• AHREND
• AIRVISION
• ANTICIMEX
• ALPHEIOS
• ATMOSAFE
• AVALON INTERNATIONAL
• AXIANS AUDIOVISIAL 

BELGIUM
• BLUE KIT
• BOMA
• BOZARC
• CLEANLINE
• CLIMACON
• CLIMAPULSE
• COCA-COLA EUROPEAN 

PARTNERS
• COLLIGNON
• CUBE LOCKERS
• DEF BELGIUM
• DELABIE
• DELICON
• DOBIT

• DYSON BENELUX
• EBS SERVICES
• EASYPOST
• EFF3CT
• ELIGIO
• ENVISOL
• FACILICOM FACILITY 

SOLUTIONS
• FELLOWES
• FICHET
• FIDUCIAL OFFICE 

SOLUTIONS
• FIRESTONE
• GANTNER
• GPS PERIMETER
• GEOTRACER
• GREENOFFICE
• GREENX
• GROUPE ATLANTIC
• HEALTH2WORK
• BELFA
• ISS FACILITY SERVICES
• IDEWE/IBEVE
• ILOQ

• IRIS GROUP
• JACOBS DOUWE EGBERTS
• KARCHER
• KINNARPS
• KEYTECHNIK
• KIEBACK & PETER BELGIUM
• KRINKELS
• LINE CONCEPT
• LOCALIMUS
• LUNE
• MIKO COFFEE SERVICE
• MARKANT HEALTH & 

PRODUCTIVITY
• MEDIA NOORD RAAMFOLIES
• MEET HET
• MICRONISER
• MONA VISA
• MOTRAC
• MUTEC
• NORA FLOORING
• PAMI
• PANASONIC BELGIUM
• PLANON
• RITTAL

• ROYCO
• SALTO SYSTEMS
• SAMSUNG ELECTRONICS
• SCANBIE
• SCHELL
• SECURE ELECTRONICS
• SEDUS
• SHAYP
• SHRED-IT
• SIMON VOSS 

TECHNOLOGIES GMBH
• SIPWELL
• SMART PARKING SOLUTIONS
• SOLUFAK
• SPACEWELL
• STO
• TRIPLACO PRINT ACOUSTICS
• TRU CLEANROOM CLEANING
• UMISOL GROUP
• VAN GILS
• VINCI FACILITIES
• VISUAL SAFETY
• XLG

Media partnersOrganisation Corporate Partners belfa

 

http://www.fmday.be/


PAMI PAPILLON
Le télétravail 2.0

Avec une concentration de 100 %.

DÉCOUVREZ-LE MAINTENTANT SUR 

SHOP.PAMI.BE

SPORTING 2 
panneau de douche

Be-Line®  

siège de douche

BIOSAFE
mitigeur de lavabo

MINI BAILA 
lavabo mural

DELABIE, expert en Robinetterie et 
équipements sanitaires pour Lieux 
Publics, s’inscrit dans une logique 
d’économie d’eau et d’énergie en 
concevant des gammes de produits 
design, performants et responsables.

Plus d’informations sur delabiebenelux.com

http://shop.pami.be/
http://delabiebenelux.com/


• Nouveau siège social de BNP 
Paribas Fortis
Le nouveau siège de BNP Paribas Fortis à 
Bruxelles n’est pas qu’un joyau architectu-
ral. Le bâtiment excelle en termes d’effi-
cience, de durabilité et de bien-être.

• Plateforme en ligne Deskalot
La plateforme en ligne Deskalot, ‘Le Airb-
nb des postes de travail flexibles’, est 
inondé de visiteurs depuis sa création en 
avril 2021. Un ‘troisième poste de travail’ 
est proposé parmi plus de 1.000  empla-
cements.

• EVS
EVS implémente depuis 2020  un ‘Pro-
gramme Energie’ en trois dimensions 
avec notamment une extension du parc 
photovoltaïque, l’installation de bornes 
de recharge électriques et un système de 
refroidissement innovant pour les salles 
de serveurs.

• Service public régional de Bruxelles
Le Service public régional de Bruxelles 
(SPRB) a profité de l’opportunité pour in-
tégrer dans sa nouvelle Tour Iris un res-
taurant d’entreprise innovant. L’accent est 
mis sur la qualité, l’équilibre financier et la 
satisfaction des collaborateurs.

• Site de coworking Parc 51
Quiconque opte pour le site de coworking 
Parc 51 fait le choix de la nature, du bien-
être et de la qualité. Les deux bâtiments 
sont entourés de 3,5 ha de bois et de prai-
ries. Un troisième bâtiment durable est en 
construction pour répondre à la demande 
de marché de bureaux distincts.

• Cliniques universitaires Saint-Luc 
L’hôpital académique Cliniques univer-
sitaires Saint-Luc automatise et déploie 
une gestion 2.0 du nettoyage et des acti-
vités de nettoyage. L’optimisation et l’effi-
cience y sont centrales.

• Projet de nouvelle construction 
‘The Hub’ de TVH
TVH inaugure ‘The Hub’ le 31  mars, 
une nouvelle construction durable de 
13.000 m² située à l’entrée principale du 
site à Waregem. Le bâtiment rassemble 
les facilités, répond au manque de place, 
clarifie l’histoire de TVH et mise sur la 
rencontre et la collaboration.

Gardez un oeil sur notre site et ne manquez 
pas ce grand événement ! Le lieu et le pro-
gramme seront annoncés prochainement.

www.belfa.be/fr-facility-awards-2022

Quel projet succèdera à l’AZ Sint-Maarten en tant que Project of the Year?

Le 19 mai prochain, le ‘Project of the Year’ sera annoncé lors de la remise en live des Facility Awards. 
Quel projet succèdera notamment à l’AZ Sint-Maarten, à Brussels Airport et au SPF Mobilité? Ce 

sera l’un de ces sept nominés:

Votez pour votre projet préféré via le 
site ci-dessous et venez aussi soute-
nir votre candidat lors de la remise 
du prix ! Les votes émis pendant la 
soirée des awards représenteront 
35% du prix du public. Le vote est 
ouvert du 1er avril jusqu’à une se-
maine avant la remise du prix :

www.belfa.be/ 
fr-facility-awards-2022-voter-v

Votez!

Facility Management
Project of the year 2022

EVENTPARTNERS
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De 2.800 à 4.200 postes de travail
L’organisation facilitaire de BNP Paribas 
Fortis fait partie du département Housing 
and Sourcing Services (HSS) où l’ensemble 
de la chaîne source-to-pay est gérée. Le 
Facility repose sur trois piliers: Technical 
Expertise, Real Estate et Customer Service. 
Loraine Beckers (Head of Technical Exper-
tise au sein de HSS): «  Les divisions du 
département HSS ont travaillé activement 
à la réussite de ce projet avec les parties 
prenantes internes et externes. Depuis la 
banque, nous avons suivi le projet avec 
une petite équipe. Nous avons décidé 
en 2012  de construire un nouveau siège. 
L’ancien bâtiment datait des années ’70 et 
était en fin de vie. Il ne répondait plus au 
programme dont la banque avait besoin : 
de nombreux postes de travail avec une 
lumière du jour directe et un bâtiment 
durable. La rénovation n’était pas com-
patible avec le programme d’exigences. 
Avec ce nouveau bâtiment, nous réali-
sons de grandes ambitions en matière de 
centralisation et de durabilité. S’il y avait 
jadis 2.800 postes de travail, il y en a au-
jourd’hui environ 4.200. La surface bâtie 
s’étend sur 100.000 m² dont 60.000 m² de 
bureaux, incluant un atrium et un Event 

Center. Tout cela rend le travail collabo-
ratif plus efficient et la gestion possible. 
Nous fêtons cette année notre 200ème an-
niversaire sur ce site. C’était aussi une des 
raisons pour rester ici. De plus, le site est 
bien accessible avec les transports publics. 
Environ 80% des personnes qui travaillent 
ici à Bruxelles viennent en train. »

Un bâtiment dynamique et flexible
Le nouveau bâtiment aux lignes ondu-
lantes et sa façade dynamique est idéale-
ment intégré dans le tissu urbain et reflète 
la vision de la banque. Les patios végéta-
lisés, aménagés comme un poumon vert 
entre les bâtiments, sont accessibles au 
grand public en journée.
Le concept repose sur les piliers mobi-
lité, durabilité, connectivité et flexibilité. 
Loraine Beckers: «  Nous voulions établir 
une connexion entre le haut et le bas de 
la ville, ce qui s’est traduit aussi par l’inté-
gration d’un ascenseur public. Le bâtiment 
compte neuf étages et six étages du côté 
Bozar pour respecter le gabarit. Il y a trois 
grands noyaux et une circulation verti-
cale intégrée au bâtiment. Une des deux 
colonnes de la façade est portante. Il y 
a donc moins de colonnes sur le lieu de 

travail, ce qui offre plus de flexibilité pour 
l’agencement. »
L’atrium multifonctionnel stimule les 
rencontres informelles et s’étend sur les 
quatre niveaux avec des food corners. Des 
fonctions de vente au détail sont organi-
sées au rez-de-chaussée. La zone Event 
avec l’auditoire peut accueillir 290  per-
sonnes.
Le parking a été aménagé conformément 
à la réglementation Cobrace. En consé-
quence, le nombre de places de station-
nement dans les bâtiments bruxellois est 
diminué de moitié. Loraine Beckers: « Pour 
solutionner ce problème, nous allons limi-
ter le nombre d’accès au parking par se-
maine, conformément à notre politique de 
télétravail. 30% des places sont équipées 
de bornes de recharge, avec une extension 
possible jusqu’à 64%. »

Label BREEAM Excellent & passif
Le bâtiment fournit en grande partie sa 
propre énergie primaire pour le refroi-
dissement et le chauffage. Jessy Vanelven 
(Head of Technical Equipment, respon-
sable du suivi du projet de construction): 
« Tout est basé sur le STES ou Seasonal 
Thermal Energy Storage qui permet d’obte-

« Le nouveau siège social reflète la vision de la banque »

BNP Paribas Fortis, ‘La banque d’un monde qui change’ fête cette année son 200ème anniversaire 
sur le site de Bruxelles. La cerise sur le gâteau est l’inauguration du nouveau siège. Celui-ci 

centralise tous les collaborateurs à Bruxelles sur un seul site composé de trois bâtiments : Warandeberg, 
Chancellerie et l’immeuble à la rue Royale. Le nouveau bâtiment reflète la vision dynamique de la 
banque. Un joyau architectural qui excelle en matière de durabilité, d’efficience et de connectivité.

Le bâtiment emblématique de BNP Paribas Fortis excelle en matière de durabilité, d’efficience 
et de connectivité

Le nouveau siège social a une surface bâtie de 100.000 m² dont 60.000 m² de bureaux, incluant un atrium et l’Event Center.
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nir les certifications BREEAM Excellent et 
Passive House. Nous consommons maxi-
mum 15 kWh au m² par an pour refroidir 
et chauffer. Plus de 98% des matériaux de 
l’ancien bâtiment ont reçu une nouvelle 
vie ou ont été recyclés. Il y a énormément 
de lumière du jour que nous complétons 
avec un éclairage LED et un éclairage cen-
tré sur l’humain. La nuit, la majorité des 
circuits électriques sont désactivés pour 
éviter la consommation dormante. À côté 
de cela, des techniques durables sont inté-
grées comme une toiture écologique avec 
des panneaux solaires et la récupération 
d’eau de pluie. Le choix des matériaux a 
été étudié dans le cadre de TCO, comme 
le système de rail en toiture pour nettoyer 
les vitres. »

Corona proof
Dans quelle mesure le nouveau bâtiment 
est-il corona proof ou les choses sont-
elles abordées au vu des évolutions de 
ces deux dernières années ? Bart Janssens 
(Head of Customer Service, responsable 
de l’agencement): «  Le Building Manage-
ment System réalise des contrôles et des 
mesures en permanence. Là où c’est néces-
saire, nous avons ajusté l’agencement. Cela 
s’est notamment traduit par l’espacement 
supplémentaire d’ilots de quatre bureaux. 
Le ratio de partage a aussi été revu à 
50%. Nous visons en standard un régime 

de minimum deux jours de télétravail. Par 
ailleurs, la part des postes de travail colla-
boratifs est adaptée à celle des postes de 
travail individuels. Dans la configuration 
open space, nous avons 20% de postes 
de travail collaboratifs et 80% de postes 
individuels. Si on complète cela avec les 
petites connecting rooms of points, nous 
arrivons à 55% de postes individuels et 
45% d’opportunités de travail collaboratif 
ou hybride. »

Respect du planning préalablement 
établi
L’aménagement a débuté le 21 novembre 
2021 et est toujours en cours à un rythme 
de 300 collaborateurs par semaine. A l’ins-
tar de l’ensemble du plan directeur, le dé-
ménagement a été précédé d’une enquête 
approfondie suivie d’un plan de communi-
cation visant à informer et à organiser les 
collaborateurs via notamment des vidéos.
Le projet a été finalisé par l’équipe de 
construction et livré à la date prévue 
(15  novembre 2021). Bart Janssens: «  Le 
planning de déménagement a pu être res-
pecté grâce à la collaboration fructueuse 
au sein de HSS et BNP Paribas Fortis et 
avec les architectes, les bureaux d’études 
et l’entrepreneur. HSS s’est aussi chargé 
de la préparation et du lancement des 
services facilitaires pour les futurs utilisa-
teurs. »

Jessy Vanelven: « Malgré les hauts et les 
bas, nous avons toujours recherché une 
solution dans une ambiance constructive. 
Le doigt n’a jamais été pointé. Il y a eu une 
bonne communication à tous les niveaux, 
ce qui a contribué au succès du projet. »
Par Tilly Baekelandt

Ce projet a remporté le Febe Award et l’or 
aux BIM-awards. Il est aussi nominé pour un 
Mipim Award 2022  dans la catégorie ‘Best 
Office and Business Development’.

www.bnpparibasfortis.be

De gauche à droite : Loraine Beckers (Head of  
Technical Expertise, Program Director Warandeberg),  
Program Director Warandeberg, Bart Janssens (Head 
of Customer Service, responsable de l’agencement), 
Jessy Vanelven (Head of Technical Equipment,  
responsable du suivi du projet de construction)
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‘Le troisième poste de travail’
Le lieu du rendez-vous est fixé au bureau 
Partena à Roeselare où la salle de réunion 
est à louer via Deskalot. C’est suite à son 
emploi précédent chez Partena que Jo-
nas Pollet a eu l’idée de fonder Deskalot: 
«  Après mes études en Criminologie, un 
master na master en Economie d’entreprise 
et un post graduat en RH, je suis entré dans 
le monde des RH où j’accompagnais les 
entrepreneurs et me consacrais à l’inno-
vation et à la stratégie. Dans ma fonction 
d’innovation manager, je m’intéressais aux 
besoins des entrepreneurs et des départe-
ments de RH et à la manière de les soute-
nir. C’est ce qui a conduit à la création de 
Deskalot. On perçoit aujourd’hui l’impact 
du travail hybride et du télétravail sur la 
vie économique. Dans le même temps, on 
remarque que le facility management fait 
de plus en plus partie des RH. Ces constats 
ont un impact qui perdure. Le poste de 
travail devient un ‘workspace’ et le travail 
collaboratif de demain ne ressemblera pas 
à ce que nous avons connu. Chez les en-
treprises, il y a une prise de conscience et 
la question est de savoir comment aborder 
le travail hybride dans la pratique. Leurs 
espaces et les facilities restent un coût 
important quand ils sont peu exploités. 

Deskalot, en revanche, est un coût va-
riable et non un coût fixe. Les coûts fixes 
des facilities sont convertis en des coûts 
variables. C’est déjà une évidence dans 
de nombreux autres pays. Voyez les Pays-
Bas où le télétravail est introduit depuis 
1995. Il est normal que la flexibilité soit 
tissée dans l’offre d’emploi pour des can-
didats potentiels. D’après nos enquêtes, le 
travail hybride est mis en avant. Il y a un 
glissement du command and control vers 

le trust and achieve. Les employeurs sont 
obligés de donner plus de liberté et ils 
voient que cela fonctionne. La productivité 
augmente et les collaborateurs se sentent 
bien. Celui qui ne sait pas travailler à la 
maison ou qui ne peut/veut combler la 
distance doit pouvoir travailler là où cela 
lui convient le mieux. Nous créons, nous 
facilitons et nous soutenons un ‘troisième 
poste de travail’ abordable entre la maison 
et le bureau, où il est possible de faire de 
nouvelles rencontres. Deskalot est ‘un vê-
tement de travail’ ».

Plus de 1.000 emplacements
Pour l’appellation Deskalot, Jonas Pollet 
s’est inspiré de Camelot, le château my-
thique du roi Arthur et des chevaliers de 
la Table ronde : « Nous nous sommes lan-
cés en avril 2021 à petite échelle. L’objectif 
était de proposer cinq emplacements en 
Flandre via notre plateforme en ligne. Il y 
en a eu 75. Ce démarrage a dépassé toutes 
nos attentes. Nous avons eu des milliers 
de visiteurs. De nombreuses personnes re-
cherchent un poste de travail bien agencé, 
professionnel et séparé, ou un poste de 
travail entre deux rendez-vous. Après deux 
mois, nous avions 150  emplacements. Ce 
chiffre a continué d’augmenter et nous 

Deksalot propose plus de 1.000 emplacements en Belgique, aux Pays-Bas, en Espagne, au Portugal et en Allemagne.

« Nous sommes l’Airbnb des postes de travail flexibles »

Le succès de Deskalot dépasse les attentes. Si l’ambition était de proposer le premier mois cinq 
emplacements via la plateforme, il y en a eu 75. Le site web est pris d’assaut par les visiteurs et 

il est possible de réserver un ‘troisième poste de travail’ parmi plus de 1.000 emplacements. Jonas 
Pollet, CEO : « A terme, Deskalot veut devenir le plus grand bureau du monde par le partage de l’espace 
existant. »

Deskalot crée, facilite et soutient ‘le troisième poste de travail’
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« Une application mobile 
verra bientôt le jour pour 
soulager encore plus les 
utilisateurs. »
Jonas Pollet, CEO Deskalot



proposons plus de 1.000  emplacements 
en Belgique, aux Pays-Bas, en Espagne, au 
Portugal et en Allemagne. »

Une plateforme conviviale
Comment fonctionne Deskalot? Jonas Pol-
let: «  Celui qui sait comment fonctionne 
Airbnb sait utiliser Deskalot. Aucun profil 
n’est nécessaire pour effectuer des re-
cherches, réserver un emplacement ou 
en ajouter un. Après avoir complété les 
données utiles comme la disponibilité, les 
heures d’ouverture, l’infrastructure, les fa-
cilités, le prix, les services de restauration, 
les données de paiement, etc., vous êtes en 
direct. Les personnes intéressées peuvent 
réserver un emplacement ou contacter 
d’abord l’hôte. »
Comment la qualité est-elle contrôlée ? Jo-
nas Pollet: « Nous contactons les hôtes de 
manière aléatoire. Nous voyons les photos 
et nous pouvons vérifier les adresses. Les 
deux parties peuvent s’évaluer mutuel-
lement et sur base des avis, la crédibilité 
augmente auprès des utilisateurs. »
Deskalot travaille pour l’utilisateur ou le 
client final selon un modèle de commis-
sion où une commission de 10% est de-
mandée en supplément du prix du loueur. 
«  Le prix est déterminé par le loueur. Il 
est important de réaliser une analyse 
coûts-avantages et de s’en satisfaire. Notre 

modèle de commission englobe les frais 
administratifs pour les paiements, les as-
surances, l’administration automatique-
ment déployée, etc. Nous sommes assez 
uniques en matière d’assurance. On ne la 
retrouve pas dans le monde d’Airbnb. Dès 
qu’un emplacement est réservé, l’entière 
responsabilité du locataire et du loueur 
est assurée. Je pense notamment à une 
porte cassée ou à un accident sur place. 
Nous ne gérons pas que l’administration 
c’est une offre complète de tout ce qui est 
associé au poste de travail. »

Développement ultérieurs
Anno 2022, Deskalot est géré par une 
équipe freelance de cinq développeurs, 
une équipe de marketing et un collabora-
teur commercial fixe. Jonas Pollet: « Ce fut 
une course infernale. La plateforme a été 
ajustée notamment pour les options de 
paiement locales et autres. Sur base des 
retours, nous avons actualisé des fonction-
nalités supplémentaires comme les inté-
grations de calendrier et plus de langues. 
Une application mobile verra bientôt le 
jour pour soulager encore plus les utili-
sateurs. Au départ, nous étions concentrés 
sur le marché des freelances, des indépen-
dants et des consultants. Mais nous avons 
reçu de plus en plus de demandes d’en-
treprises qui souhaitent donner plus de 

liberté à leurs collaborateurs et/ou qui ont 
une réflexion sur des alternatives dans le 
cadre de la mobilité. Nous recevons énor-
mément de feedback du monde facility. Il y 
a une pression du service financier car les 
espaces sont vides et il revient aux RH de 
s’adapter à la nouvelle NWOW, à savoir le 
‘fluid working’. Avec Deskalot, l’espace gas-
pillé peut être rentabilisé. »

Le plus grand bureau du monde
Deskalot est principalement actif en Bel-
gique et aux Pays-Bas. Jonas Pollet: «  A 
moyen terme, nous voulons renforcer 
notre base aux Pays-Bas. D’ici l’été, nous 
allons développer notre présence en Alle-
magne car nous constatons que ce marché 
est vaste et intéressant. C’est dû à la taille 
du pays, aux problèmes de mobilité inhé-
rents et à l’attitude face au travail hybride. 
Sur base du Co-Working Index, nous allons 
aussi nous tourner vers le Danemark, la 
Suède et la Finlande. A moyen-long terme, 
nous aimerions suivre l’exemple de Star-
bucks et avoir un emplacement à chaque 
coin de rue. »
Par Tilly Baekelandt

Deskalot a déjà reçu le prix ICT Project de 
l’année et le HR Excellence Award. 

www.deskalot.com
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Dès son arrivée en 2015  dans son nou-
veau siège au Sart-Tilman, EVS a affiché sa 
green attitude. La société, leader de mon-
dial dans la numérisation et diffusion de 
l’image vidéo a d’emblée réfléchi aux meil-
leures pratiques à adopter pour son em-
preinte écologique, et donc sa consomma-
tion énergétique. « La première phase de 
notre « Energy Program » a été celle visant 
à diminuer notre consommation en sensi-
bilisant nos 500 employés», explique Loïc 
Bologne, le Head of Workplace & Procure-
ment. Après ce premier effort qui a permis 

une réduction de 31% de notre consom-
mation d’électricité (seule énergie utili-
sée chez EVS), on a enclenché la vitesse 
supérieure, celle vers une autoproduction 
accrue pour rencontrer nos besoins éner-
gétiques de la manière la plus verte, res-
ponsable et raisonnable possible. »

Energie triphasée
Un ambitieux plan de développement est 
alors élaboré et reçoit l’aval enthousiaste 
de la direction. Tout va alors être mis en 
place début 2020, pendant le confinement. 

« Tout », cela signifie que EVS va passer de 
ses 600  panneaux photovoltaïques déjà 
existants en toiture à 2330  aujourd’hui  ! 
700 sont installés sur un immense talus à 
l’arrière du parking extérieur. Tandis qu’un 
peu plus loin une nouvelle zone parking 
est aménagée et couverte d’un immense 
carport accueillant 1000 autres panneaux. 
Cerise sur le gâteau, tout est conçu pour 
que des bornes de recharge électrique 
(directement de la source de production 
photovoltaïque aux consommateurs garés 
juste en dessous) soient progressivement 
installées. 24  sont déjà opérationnelles 
bientôt rejointes par 24 autres. Plusieurs 
bornes pourraient encore fleurir pour 
équiper le parking extérieur. Un dévelop-
pement non négligeable vu que le charroi 
EVS compte 330 véhicules.
Un petit bâtiment, judicieusement placé 
entre les deux grandes surfaces photovol-
taïques au sol, abrite un transformateur 
permettant la conversion directe de l’élec-
tricité de 400 volts à 15.000 volts avant 
d’être injectée dans le bâtiment.
Enfin, pour refroidir ses salles de serveurs 
qui représentent un gouffre énergétique 
(quasi 75% de la consommation électrique 
du bâtiment), la société de haute techno-
logie audiovisuelle recourt à la technique 
de refroidissement adiabatique. Celle-ci 
consiste à diffuser un brouillard d’eau pour 

Un « Energy Program » en trois dimensions

Pour réaliser son « Energy Program » lancé dès 2016, la société liégeoise EVS a déployé en 2020 une 
approche tridimensionnelle. Elle a augmenté son parc photovoltaïque de 600 à 2300 panneaux, 

entamé l’installation de bornes de recharge automobile sur ses parkings et mis au point un système 
innovant (combinant eau de pluie et électricité) de refroidissement de ses salles de serveurs. Pour plus 
d’économie, de durabilité et de modernité.

EVS
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refroidir régulièrement l’air des serveurs 
rooms. A cette fin, EVS récolte l’eau de pluie 
au départ des ombrières photovoltaïques 
et la stocke dans plusieurs citernes souter-
raines. « L’ajout de nouvelles citernes d’eau 
de pluie nous permet de ne plus utiliser 
du tout d’eau de ville à destination de nos 
systèmes de refroidissement  », souligne le 
Project Manager Bernard Maréchal.

Baisse de 7 gigas à 4,5 gigas !
Le résultat ne s’est pas fait attendre : EVS 
est passée de 7 gigas d’électricité achetée 
en 2016 à 4,5 gigas en 2021 ! Soit l’effet 
de ses efforts de réduction de consomma-
tion et de l’accroissement de sa production 
verte. «  On est à 100% d’autoconsomma-
tion et à 12% d’autosuffisance » se réjouit 
Loïc Bologne, Head Of Workplace & Procu-
rement. Il poursuit : « La Leadership Team 
de EVS était convaincue de notre projet et 
de la nécessité de cet effort. Elle a donc 
soutenu fortement sa réalisation ». Et la 
société liégeoise ne compte pas s’arrêter 
en si bon chemin. «  Nous nous sommes 
aussi engagés dans une dynamique plus 
large au niveau du Liège Science Park 
voisin. On voudrait d’ici plus ou moins 
2025 créer avec les autres entreprises du 
Parc, un énorme champ de panneaux pho-
tovoltaïque sur l’immense terrain mitoyen 
à EVS. On n’en serait pas l’installateur et 
gestionnaire mais acheteur de l’électricité 

produite, au sein d’une communauté locale 
d’énergie. Cela a aussi du sens au niveau 
de notre responsabilité sociétale d’entre-
prise (RSE) ».
Le duo porteur de l’Energy Program, le 
Head of Workplace & Procurement Loïc 
Bologne et son Facility Project Manager 
Bernard, sont particulièrement fiers du 
travail accompli, d’incarner une nouvelle 
vision, appréciée par leurs clients et les 
team members.
«  C’est l’accomplissement d’un travail de 
plusieurs années de réelle réflexion sur 
notre empreinte écologique et sur la fa-
çon don ton agit sur l’écosystème. En ayant 
en permanence à l’esprit la devise  : «  la 
meilleure énergie est celle qui n’est pas 
consommée ». Le projet a vraiment été un 
projet EVS à quasi 100%, conçu et porté 
en interne par toute l’équipe Facilities qui 
compte des compétences très élevées. Le 
seul know how extérieur sollicité, recon-
naît Loïc Bologne, a concerné l’établisse-
ment du cahier de charges technique. On 
s’est fait aider par Eliosys, société spécia-
lisée en la matière et installée sur le cam-
pus le l’ULg.»
Sur le toit de EVS, en surplomb des 
immenses mosaïques constituées de 
2000 nouveaux panneaux photovoltaïques, 
le Project Manager Bernard Maréchal 
conclut : « S’engager dans un projet autour 
de l’énergie pour le futur et le réaliser est 

la démonstration que c’est faisable. On 
montre l’exemple. Depuis le début de notre 
projet, plein d’entreprises locales et même 
au-delà nous ont contactés pour bénéficier 
de notre best practice. Le fait que nous 
l’ayons accompli démystifie le parcours 
nécessaire et conscientise un maximum 
d’entreprises qu’il est possible de prendre 
en main sa production et consommation 
d’énergie verte ».
Par Fernand Letist
Photos Fernand Letist

https://evs.com/

01. Chez EVS, une seule énergie : l’électricité. En 
partie fournie par ses bataillons de panneaux pho-
tovoltaïques. Des 600 panneaux couvrant sa toiture 
dès son installation en 2015, la société est passée 
aujourd’hui à 2300 !
02. Bernard Maréchal, Project manager et Loïc 
Bologne Head of Workplace & Procurement  sous 
l’ombrière du parking équipé de bornes de recharge. 
L’électricité vient directement du millier de panneaux 
solaires juste au-dessus.
03. Pour étendre sa surface photovoltaïque, EVS a 
mis à profit tous les espaces possibles. L’immense 
talus à l’arrière du parking en accueille 600 et 1000 
autres recouvrent le carport d’un nouveau parking 
équipé de bornes de recharge pour autos
04. Les collecteurs d’eau chaude (à gauche) et d’eau 
glacée (à droite). Cette dernière est utilisée pour 
refroidir par brumisation les salles des serveurs.
05. Quelques onduleurs du système photovoltaïque. 
Ils transforment le courant continu des panneaux 
solaires en courant alternatif utilisable.
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Baptiste Daveau a derrière lui trois an-
nées de feu au cours desquelles son dé-
partement Facilities de 130  personnes a 
intensément été mis à contribution. Sur-
tout par l’érection expresse de l’Iris Tower 
haute de 32  étages (+ 7  de parking en 
sous-sols) pour y accueillir et y regrouper 
tout le personnel de l’administration du 
gouvernement de la Région de Bruxelles. 
Soit 2000  fonctionnaires. L’opération a 
nécessité l’implication des Facilities dans 
47 projets. Dont un en particulier, cher au 
cœur du jeune trentenaire Directeur des 
Facilities : un vrai restaurant d’entreprise… 
pas comme les autres  ! «  La différence 
tient en un triple choix : mettre en place 
notre propre équipe restaurant et ne rien 
sous-traiter  ; produire nous-mêmes tous 
les plats, sandwiches, salades, quiches et 
même nos sauces, en n’utilisant que des 
produits frais pour garantir une offre good 
food variée  ; et enfin, donner à ce restau-
rant un but socio-professionnel puisque 
son équipe est constituée à 50% de jeunes 
de moins de 26 ans en statut de premier 
emploi », décrit Baptiste Daveau.
Initiative audacieuse vu qu’actuellement 
la formule «  restaurant d’entreprise » est 
un modèle remis en question. Mais le di-

recteur Facilities du SPRB a bien exami-
né son dossier et fait ses calculs. « Avant 
d’investir l’Iris Tower, nous occupions deux 
bâtiments près de la place Rogier, chacun 
avait une cafétéria. L’offre y était peu qua-
litative, réduite, industrielle, génératrice 
de beaucoup déchets, et menait à la dé-
saffection de nos employés allant manger 
ailleurs. Bilan, un déficit de 100.000 euros 
la dernière année. Il fallait radicalement 
changer de paradigme et arriver à ce que, 
hors coûts RH on soit à l’équilibre tout en 
gardant des prix démocratiques, tout en 
faisant du bon, du frais et du qualitatif».
En effet, l’offre du nouveau resto est un 
modèle : tout est frais, d’origine circulaire 
et locale, les préparations (sandwiches, 
plats, desserts), sont tous faits maison, 
préparés chaque matin, avec une valeur 
nutritive améliorée, et à un prix très com-
pétitif. «  L’idée a été de mettre en place 
une offre par exemple de sandwich à un 
prix coûtant situé entre 0,5 euro (-prix des 
sandwichs industriels dans nos ex-cafété-
ria) et 4 euros (prix moyen pratiqué dans 
les commerces aux environs de notre 
siège). Aujourd’hui, nos employés dis-
posent chaque jour de sandwiches autour 
des 2,5 euros mais du qualitatif, frais, faits 

maison. Qu’ils peuvent déguster avec leurs 
collègues, sans avoir à quitter la tour, dans 
nos espaces restaurant pimpant neufs des 
16 et 17ème étages avec vue imprenable sur 
Bruxelles», se réjouit le Facility manager.

Totalement « fait maison » !
Plusieurs indicateurs confortent sa sen-
sation d’avoir fait le bon choix. « Le resto 
interne fonctionne depuis fin 2020, mais 
au ralenti du fait du télétravail obligatoire 
imposé par la crise sanitaire Covid. Cela n’a 
pas été plus mal, cela a permis à l’équipe      
de se rôder avec une clientèle seulement 
au cinquième de sa capacité. En octobre 
2021, plus de gens sont revenus travailler, 
autour de 400. On faisait alors quotidien-
nement 300  couverts. Soit 75% des pré-
sents. Un vrai succès. Peu après, on a sondé 
nos employées pour connaître leurs trois 
motivations à revenir sur site : la première 
citée a été… le nouveau restaurant. La deu-
xième , le besoin de revoir ses collègues. 
Et quel meilleur endroit pour se retrouver 
dans une immense tour que notre restau-
rant d’entreprise et son offre ‘home made’ 
de qualité ! ».
L’esprit home made dépasse les hottes, 
fours, frigos, plats et menus de la cuisine. 

Un resto d’entreprise 100% interne, ‘good food’ et préparations maison

Le SPRB a saisi l’occasion de son arrivée dans sa nouvelle Iris Tower, pour se doter d’un restaurant 
d’entreprise innovant. Son offre ‘good food’ et 100% homemade est réalisée par une équipe 

également 100% homemade dont 50% de jeunes en premier emploi. Un défi de taille puisque qu’avec 
2100 postes de travail disponibles dans la tour, le restaurant doit pouvoir délivrer jusqu’à 700 à 
900 couverts par jour. Orientée qualité, équilibre financier et satisfaction des employés, la formule se 
rôde depuis fin 2020.

Service public régional de Bruxelles-Capitale
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Le Service public régional de Bruxelles 
n’a en effet recouru à aucun consultant 
ou bureau extérieur pour concevoir et 
concrétiser son resto. Seul un cuisiniste a 
fait quelques recommandations sur l’agen-
cement d’espaces voulus ‘free flow’. Sinon, 
tout a été mis sur pied par les équipes in-
ternes, avec le plein soutien de la direction 
générale. « On n’a recouru à aucun consul-
tant pour réfléchir à l’offre de restauration, 
accompagner le changement, mettre tout 
en place . Chacun a contribué. Une de nos 
employées a même élaboré 700 fiches-re-
cettes (par saison, pour desserts, salade 
bar, soupes, quiches, plats chaud, …) sur 
lesquelles notre équipe cuisine se base 
pour bien commander ses produits en 
bonne quantité, proportionner les plats, 
etc. Notre service IT est lui en train de 
développer un logiciel qui permettra au 
personnel de précommander via son ordi.
On a travaillé aussi très étroitement avec 
les RH pour le volet « personnel », et les 
différents statuts. Pour l’instant, l’équipe 
resto-cuisine compte 15  personnes mais, 
en prévision d’une hausse de la fréquen-
tation du restaurant avec la sortie espérée 
du Covid, on a déjà anticipé un ajustement 

possible à 22 personnes. Un tel staff pour-
rait absorber une demande de 850  cou-
verts par jour. Non vraiment, ce nouveau 
restaurant est une fierté collective dont le 
mérite revient à toutes les équipes concer-
nées  », se réjouit le responsable des Fa-
cilities.
Dernière inconnue  : avec la persistance 
du travail hybride, y aura-t-il toujours 
assez de clients en présentiel pour ren-
tabiliser le nouveau restaurant ? Là aussi, 
Baptiste Daveau a un coup d’avance : «Le 
télétravail va sans doute se stabiliser du-
rablement à 2-3  jours semaine. Ce qui si-
gnifie moins de gens en moyenne sur site. 
Néanmoins, les services publics opèrent 
aujourd’hui un changement de stratégie 
au niveau de l’occupation de bâtiments. 
Après avoir encensé la décentralisation en 
différents lieux, l’administration penche 
aujourd’hui vers une recentralisation, fruit 
d’une prise de conscience budgétaire et 
logistique. Même si notre tour accueillera 
une proportion moindre de ses 2000 em-
ployés SPRB, il est déjà question de rame-
ner d’autres services au sein de notre Iris 
Tower de 40.000  m2. C’est sûr, notre res-
taurant d’entreprise, acteur de bien-être 

et vecteur idéal de contact socio-profes-
sionnel informel, ne manquera jamais de 
clients »
Par Fernand Letist
Photos Fernand Letist

https://servicepublic.brussels/ 
un-site-web-pour-toutes-et-tous/.

02

01. Les salles épurées et spacieuses du nouveau 
restaurant d’entreprise occupent les 16ème et 
17ème étage de l’Iris Tower avec vue imprenable sur 
Bruxelles. Capacité : 700 à 900 couverts par midi.
02. Baptiste Daveau a orchestré la conception, la 
création et l’installation du nouveau restaurant dans 
la nouvelle tour du SPRB. 100% homemade, good 
food et avec une équipe motivée. Une fierté pour le 
jeune Directeur des Facilities!
03. Des quiches aux desserts, absolument tout est 
cuisiné et dressé sur place par une brigade de cui-
sine composée d’une petite vingtaine de personnes 
dont 50% sont des jeunes en premier emploi.
04. Situé au 19ème  étage, le coffee corner Barista 
complète l’offre resto. Les cakes, biscuits, madeleines, 
etc qui accompagnent le café sont aussi faits sur 
place par l’équipe.
05. La totalité des plats et sandwiches sont faits 
«maison», frais et « good food », sur base de 700 
fiches-recettes correspondant aux produits de 
saisons.
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Projet de vie
Parc 51 est le projet de vie de Ben Goos-
sens, actif depuis longtemps dans l’agen-
cement de bureaux. Il inspire et gère le 
parc d’activités avec son partenaire et 
quelques collaborateurs : « Je recherchais 
un lieu pour le showroom de Puur Office, 
mon entreprise spécialisée dans l’agen-
cement de bureaux et de projets. Ce site 
était trop grand. L’idée m’est alors venue 
de développer moi-même un concept de 
coworking sur base de nos expériences, 
perspectives et idées sur la nouvelle fa-
çon de travailler. Le parc d’activités com-
prend deux bâtiments passifs qui ont été 
rénovés il y a cinq ans et un troisième en 
développement. Il se situe à proximité de 
l’intersection de l’autoroute Klaverblad et 
est aisément accessible, même avec les 
transports publics. Par notre emplacement, 
nous proposons une belle alternative aux 
salles de réunion des hôtels du centre-
ville de Hasselt. »

Dans la nature
Parc 51 mise sur la nature. Ben Goossens: 
« On se trouve dans un oasis de paix. Nous 

avons 3,5 hectares de forêt et de prairies 
que nous avons aménagé avec l’aide de Na-
tuurpunt Vlaanderen. Nous avons construit 
des bassins pour les grenouilles et les sa-
lamandres, nous laissons les moutons des 
agriculteurs locaux paître dans les prairies, 
nous avons placé des talus boisés pour les 

petits animaux, installé des nichoirs, etc. 
Le sentiment de vacances n’est jamais loin. 
Nous stimulons cela avec les terrasses, les 
hamacs, les chaises de plage et les oppor-
tunités de promenade. On est en contact 
permanent avec la nature. Un entretien de 
sollicitation peut parfaitement se tenir à 
l’extérieur en terrasse. Dans l’avenir, nous 
prévoyons quelques tiny houses. La nature 
procure de la tranquillité et inspire. »

The Factory & The Barn
Le premier bâtiment, un ancien atelier de 
menuiserie, a été transformé en un espace 
de coworking de qualité, meublé avec goût 
et de grandes baies vitrées qui donnent 
sur la nature. Le bâtiment de rez-de-chaus-
sée a une surface de 1.060 m² et compte 
six salles de réunion équipées pouvant 
accueillir 4  à 26  personnes. Outre les 
50 postes de travail flexibles, il y a deux 
bureaux privés pour quatre personnes, 
des cabines d’isolation acoustique, des 
espaces lounge et des espaces pour télé-
phoner. L’espace coworking est accessible 
six jours sur sept de 6h à 24h. Dans un 
souci de soulagement total, le loyer (base 

Parc 51 se compose de deux bâtiments passifs, The Factory et The Barn. Un troisième, The Office, est en développement. Le parc d’activités est entouré de 3,5 hectares de 
forêt et de prairies aménagées avec l’aide de Natuurpunt Vlaanderen.

« Ici, on travaille dans un oasis de paix »

Parc 51 est entouré de 3,5 hectares de forêt et de prairies. La biodiversité prime et le chien du campus 
est le bienvenu. Les résidents optent pour la nature, le bien-être et la qualité. Ben Goossens 

(administrateur Parc 51): « Nous avons rénové deux bâtiments et un troisième, durable, est en 
développement où nous nous focalisons sur la demande du marché et des bureaux séparés. Le besoin en 
postes de travail professionnels reste élevé. »

Le site de coworking Parc 51 mise sur la nature
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« Les résidents sont 
en contact permanent 
avec la nature. »
Ben Goossens, 
administrateur Parc 51 
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mensuelle) inclut de nombreux services 
comme un bar agréable, un bistro agencé 
avec goût, une cuisine, un espace de mas-
sage, des douches, un service de nettoyage, 
etc. Ben Goossens: « Nous attachons une 
grande importance à l’acoustique via no-
tamment des murs plafonds acoustiques. 
Nous n’utilisons pas de combustibles fos-
siles, nous avons installé des pompes à 
eau, il y a un éclairage led partout et une 
bonne ventilation et isolation. »
The Barn, le second bâtiment, compte deux 
étages. Le showroom au rez-de-chaussée 
s’étend sur 380 m². A l’étage, un espace de 
bureau de 136 m² est prévu.
Le parc d’activités possède 125 places de 
stationnement gratuites et des bornes de 
recharge pour les vélos électriques. Des 
bornes pour les voitures électriques se-
ront installées prochainement.

The Office
Actuellement en cours de développement, 
The Office est budgétisé pour 75  postes 

de travail flexibles. Le bâtiment de 880 m² 
sera passif, moderne et minimaliste, avec 
deux niveaux et un garage souterrain de 
660 m². Ben Goossens: « Nous prévoyons 
davantage de bureaux séparés car nous 
remarquons que les personnes souhaitent 
travailler en petits groupes et recherchent 
des espaces calmes où ils ne seront pas 
dérangés. Néanmoins, nous restons atta-
chés aux espaces communs agréables et 
informels, où l’on peut avoir des contacts 
sociaux le matin avant de se rendre en 
réunion pour travailler et réfléchir sur un 
projet. »

Pollinisations croisées
Les locataires proviennent de divers sec-
teurs  : construction, IT, comptabilité, coa-
ching, facility et biomédical. Il y a aussi des 
start-ups. Ben Goossens: « Les entreprises 
apprécient ces pollinisations croisées. Les 
résidents apprécient les rencontres quo-
tidiennes et découvrent les clients des 
autres résidents, dans de nombreux seg-

ments de marché. Pendant le confinement, 
c’était plus tranquille mais on perçoit le 
besoin d’un environnement professionnel. 
À la maison, la vie privée et le travail se 
confondent souvent. Les gens ont besoin 
de leurs collègues et de contacts sociaux. 
Après le coronavirus, il y aura je pense un 
mélange sain de télétravail et de travail 
au bureau. Il est bon que les personnes 
perçoivent les avantages et les inconvé-
nients. Aujourd’hui, ils peuvent faire le 
point. Je pense que les embouteillages 
vers les grandes villes seront terminés. On 
travaillera plus au niveau régional dans 
des espaces de coworking ou des bureaux 
régionaux plus petits. Dans la guerre des 
talents, on voit aussi que les collabo-
rateurs (potentiels) optent plus pour le 
rayonnement de l’entreprise. Ce doit être 
branché, excitant, durable… sinon, ils iront 
voir ailleurs. C’est un grand défi pour les 
entreprises. »
Par Tilly Baekelandt

www.parc51.com
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125.000 m2, plusieurs bâtiments, 6000  lo-
caux dont 1000  chambres d’hôpital, 
26  salles d’opérations… Ces quelques 
chiffres donnent déjà une bonne idée 
du défi colossal que représente l’entre-
tien quotidien des Cliniques Universi-
taires Saint-Luc à Woluwé-Saint-Lambert. 
Jusqu’il y a trois ans, l’organisation du net-
toyage se faisait encore «  à l’ancienne  ». 
Les infirmières informaient par téléphone 
le service nettoyage qu’une chambre se 
libérait et qu’il fallait la nettoyer. Le clea-
ning prenait note de la demande sur papier 
puis envoyait un de ses 300 techniciennes 
de surface (T.S.) disponible «  faire  » la 
chambre… Un système dépassé qui faisait 
perdre du temps, de l’efficacité et générait 
souvent des plaintes, au fondement pas 

toujours vérifiable, de la part des services 
demandeurs. Aujourd’hui, grâce à l’outil de 
gestion informatique, finis le téléphone, 
le papier et vive la planification et la vue 
d’ensemble de la charge de travail, des res-
sources disponibles et de tous les besoins 
d’une méga-structure hospitalière fonc-
tionnant 24h sur 24 et 7 jour sur 7.

Que des avantages
« Le gros avantage, c’est la vue d’ensemble 
en temps réel des opérations. On est to-
talement entré dans la modernité et l’ef-
ficacité. Maintenant, tant les services infir-
miers, que le service nettoyage, que le T.S. 
en charge d’une tâche ont une vision com-
plète de chaque demande et de leur suivi, 
se réjouit Gilles Destruel, Manager Clea-
ning des CUSL. Nous sommes le premier 
hôpital belge à gérer informatiquement 
TOUTES les opérations de nettoyage  : 
chambres, quartiers opératoires, soins in-
tensifs, urgences, bureaux… D’autres hô-
pitaux le font mais seulement pour les 
chambres de sortants. »
La principale valeur ajoutée de la nou-
velle gestion informatisée concerne l’or-
ganisation du nettoyage des chambres. 
« La vision globale en temps réel de leurs 
prises en charge permet d’éviter le goulot 
d’étranglement du passé et de fluidifier le 
flux entre sortants et entrants ainsi que 
la disponibilité des chambres, note le res-

ponsable Cleaning. De plus, cela nous offre 
une traçabilité plus performante qu’avant 
des opérations effectuées et de l’emploi 
du temps des techniciennes de surface ».
En service, tou(te)s sont équipés d’un 
smartphone. « Vraiment un plus. Pour nous, 
comme pour eux, explique Rudy Rimeau 
le Directeur Logistique des CUSL. Avant, 
chacun entamait son service avec, boum !, 
d’office 10 tâches. Cela n’avait rien de mo-
tivant. Ici, via le smartphone, chaque T.S. 
est informé de son activité successive-
ment tâche par tâche selon une logique 
de proximité de celles-ci dans une même 
zone. Cela permet une plus grande fluidi-
fication de la prise en charge des tâches. 
Et chacune est aussi informé des caracté-
ristiques de celles-ci via son smartphone. 
Selon que l’on ait à nettoyer une chambre 
classique, une chambre de patient Covid, 
une salle d’op, ou un local de consultation, 
les protocoles, techniques et produits sont 
évidemment différents.
De leur propre aveu, les nettoyeurs se 
sentent moins stressés  . L’efficacité, la 
qualité du nettoyage et sa planification 
s’en trouve améliorées. Tout comme le 
turn-over des patients dans les chambres. 
Cela valait bien le montant de l’investis-
sement  : 135.000  euros. A ce jour, la mo-
dernisation de l’organisation du Cleaning 
aurait déjà économisé 376.000 euros aux 
Cliniques Universitaires Saint-Luc.

Une gestion 2.0 du nettoyage en milieu hospitalier

Les Cliniques Universitaires Saint-Luc se sont dotées d’une gestion informatisée de toutes leurs 
activités de nettoyage. Une première en Belgique ! Double objectif du projet lancé en 2018 : 

rationnaliser l’organisation du travail des 300 techniciennes de surface ; optimiser et rentabiliser le 
service fourni. Un défi proprement relevé.

CUSL
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Une tour d’observation unique
Au départ, l’informatisation de tout le sec-
teur nettoyage a nécessité un monstrueux 
travail d’encodage de données. Imaginez, il 
a fallu encoder toutes les caractéristiques 
de chacun des 6000  locaux, de leurs pro-
cédures et types de nettoyage requis, des 
protocoles, des produits à utiliser, des fré-
quences d’entretien, etc. Mais, à l’arrivée, le 
logiciel développé pour les CUSL par la 
société néerlandaise dir/Active iTransport, 
se révèle bien plus qu’un simple outil de 
planification des tâches de nettoyage. C’est 
aussi un précieux outil de reporting. « On 
engrange des données qui donnent des 
statistiques par jour, semaine, mois, décrit 
le chef du département Cleaning. Cela 
permet d’affiner en permanence notre sys-
tème. »
Son collègue Rudy Rimeau  , Directeur Lo-
gistique en donne un exemple  : «  Nous 
avions une trentaine de T.S qui travail-
laient 16h-minuit. On s’est demandé : est-
ce utile qu’ils soient tous présents simulta-
nément ou est-ce mieux de les dispatcher 
par tranches horaires en fonction des be-
soins ? Grâce au système et aux graphiques, 
on a identifié qu’après 21h00, il n’y a plus 
vraiment de flux de sortants. Ne faire tra-
vailler que 6 T.S. à partir de cette heure-
là est donc suffisant. Avoir des T.S. sur des 

créneaux plus denses est plus utile. Notre 
application nous fournit une vue très claire 
des flux de sortants, des plages horaires 
calmes ou chargées, des pics de sorties qui 
nécessitent un max de T.S. Le système nous 
permet d’estimer quelle est chaque fois, 
selon les tâches ou les endroits, la charge 
de travail exacte. Cela répond aux besoins 
du personnel et de l’hôpital ».
En effet, la gestion informatisée du net-
toyage sert à tous de manière transversale. 
Le département infirmier ou le catering 
ainsi que d’autres acteurs de la logistique 
profitent aussi des infos recueillies en 
temps réel.
L’autre impact positif concerne nos chefs 
d’équipe. Dans l’ancien système, ils étaient 
fort sollicités de manière anarchique et 
avaient bien moins de temps à consacrer 
à l’aspect qualité du nettoyage. « Cette an-
née, le but est vraiment de recentrer leurs 
tâches. Grâce à leurs PC et les portables 
des équipes en activité, ils peuvent suivre 
en live où sont leurs agents et comment ils 
travaillent. Plus besoin de courir à gauche 
et à droite pour vérifier si chacun est là 
où il doit être et en train de faire ce qu’il 
doit faire, souligne Rudy Rimeau, le boss 
de la Logistique. Son temps gagné, on veut 
que chaque chef d’équipe l’oriente vers le 
suivi qualité et le feedback de et vers ses 

équipes. Un contrôle qualité plus ciblé et 
plus fin est désormais possible grâce aux 
données fournies par le système (indices 
de nettoyage trop rapide, couac dans la 
prise en charge…). En tout cas, depuis le 
passage à la gestion informatisée la satis-
faction a grimpé à 97% et les réclamations 
ont chuté de 90% ! »
Par Fernand Letist
Photos Fernand Letist

https://www.saintluc.be/fr

01. En service, chaque technicien de surface s’équipe 
d’un smartphone pour, en trois clics, informer et s’in-
former de son planning de travail et de ses tâches 
spécifiques. Un vrai gain en temps et efficacité.
02. Le Directeur Logistique Rudy Rimeau et le 
Manager Cleaning Gilles Destruel. Main dans la main, 
le duo a piloté le passage complet à la gestion infor-
matisée des tâches de nettoyage du grand hôpital.
03. En plus des services hospitaliers, Tiphaine et 
Gilles du service Cleaning exercent au quotidien 
mise à jour et veille du système automatisé. L’hu-
main peut d’ailleurs toujours reprendre la main pour 
modifier certaines données en cas d’erreurs. 
04. Pour équiper chaque jour les employés en 
charge du nettoyage, les Cliniques Saint-Luc ont 
acquis 250 smartphones. Chacun dispose d’un box, 
avec prise de recharge.
05. D’une chambre à l’autre, le protocole ou la 
mission de nettoyage varient souvent. Chaque tech-
nicien de surface peut en permanence s’informer de 
l’évolution en temps réel de ses missions.

03
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Investir dans les collaborateurs
Acteur mondial dans le domaine des 
pièces et du service pour les chariots élé-
vateurs, les engins industriels, les équipe-
ments de génie civil et agricoles, TVH a 
fêté son 50ème anniversaire en 2019. L’en-
treprise emploie plus de 4.500 personnes 
(2.500 en Belgique) de 60 nationalités et 
42  langues sont parlées en interne. Elle 

possède 81 sites dont 6 sites et quelque 
35  bâtiments en Belgique, représentant 
une superficie totale en bâtiments de 
220.000 m². En 2020, le chiffre d’affaires 
s’élevait à 1.150  millions d’euros. Luc 
Rasschaert (Director Facilities): «  Nous 
recherchons nous aussi des collaborateurs 
en permanence. Plus de 200  postes sont 
actuellement ouverts à Waregem. Un de 
nos atouts est que nous sommes une en-
treprise familiale accessible. Prendre soin 
des collaborateurs et de l’environnement 
de travail est très important. Le siège 
principal, construit il y a 15 ans, a subi des 
rénovations et offre aujourd’hui le même 
niveau de qualité que notre nouvelle 
construction qui représente une capacité 
d’extension pour 250 à 300 personnes. Les 
menuiseries ont été remplacées, un nou-
veau système de conditionnement d’air 
a été installé et l’accent est mis sur l’er-
gonomie. L’espace offert avec le nouveau 
bâtiment est restitué aux collaborateurs. »

Evolution de l’équipe facilitaire
Rattachée au département Finance, 
l’équipe facilitaire gère les projets de 
construction et de rénovation et la pres-
tation des services facilitaires. L’équipe 

a été mise en service en 2011  et Marc 
Jonckheere y était responsable facilitaire 
à temps complet. Luc Rasschaert: « Nous 
n’avons pas choisi l’outsourcing. Des collè-
gues nous ont rejoint peu à peu, aussi dans 
l’exécution. Nous sommes aujourd’hui 25. 
L’équipe a été renforcée avec des colla-
borateurs ayant reçu une formation faci-
litaire. Nous avons ensuite scindé les soft 
et hard services. Actuellement, nous pour-
suivons la répartition des hard services se-
lon les spécialités comme la construction, 
l’électricité et les HVAC. L’importance des 
services ne fait que croître. L’entreprise 
se développe à un rythme soutenu et les 
attentes des collaborateurs évoluent aussi. 
Marc Jonckheere est désormais respon-
sable des projets et Pieter Loosveldt gère 
le volet services. »

The Hub
Les premiers entretiens liés au nouveau 
projet de construction ‘The Hub’ datent 
de 2017. Luc Rasschaert: «  Il y avait un 
manque de place suite au nombre crois-
sant de collaborateurs. Nous avions aussi 
remarqué qu’il n’était pas évident de pré-
senter nos activités aux visiteurs. Nous 
voulions raconter notre histoire autrement, 

Florian Dumont (System Advisor Facility), Marc 
Jonckheere (Technical Facility Operations Manager/
project manager The Hub), Joke Debeuckelaere (Team 
leader Facility – Soft Services/project team member 
Experience Center), Luc Rasschaert (Director Facilities), 
Filip Duquesnoy (Facility Coordinator – Electrical 
Services), Jasmine Jacobs (CX Ambassador/project 
team member Experience Center)

‘The Hub’: le coeur battant de TVH

TVH est une multinationale au caractère familial et à l’esprit d’entreprise de Flandre occidentale, 
ce qui se traduit notamment par de l’attention envers les collaborateurs et l’environnement de 

travail. C’est dans ce cadre que le bâtiment ‘The Hub’ de 13.000 m2, situé à l’entrée principale du siège à 
Waregem, sera inauguré le 31 mars. La nouvelle construction regroupe de nombreuses facilités, répond 
au manque de place, clarifie l’histoire de TVH et mise sur la rencontre et la collaboration, notamment 
via l’imposant Experience Center.

Une nouvelle construction placée sous le signe de la rencontre et de la collaboration
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Le nouveau bâtiment se situe à l’entrée du siège social. Il s’étend sur trois étages et combine diverses fonctions et facilités.



de manière moderne et principalement 
numérique. L’Experience Center, abordé 
comme un projet à part entière au sein de 
la nouvelle construction, en est le pivot. 
Nous y racontons notre histoire et présen-
tons nos produits et services. The Hub est 
plus qu’un immeuble de 
bureaux typique, c’est un 
regroupement de nom-
breuses facilités. »
Le nouveau bâtiment se 
situe à l’entrée princi-
pale du site. Il s’étend sur 
trois étages et offre plus 
de 300  postes de tra-
vail, dont certains sont 
interchangeables. Luc Rasschaert: « Nous 
prônons les postes de travail flexibles 
mais nous laissons le choix aux équipes. 
La politique du télétravail avait été élabo-
rée avec la crise et il est aujourd’hui large-
ment appliqué. »
Les éléments en béton coulé ont été créés 
sur place avec un coffrage en planches. 
L’escalier central en colimaçon est un 
véritable accroche-regard. Il y a plus de 
50 salles de réunion qui sont toutes équi-
pées de la technologie de vidéoconférence. 
L’auditoire peut accueillir 200  personnes. 
Florian Dumont (System Advisor Facility): 

«  A l’Experience Center, on obtient une 
image complète de TVH lors d’une visite 
d’une heure grâce notamment au mur led 
impressionnant, aux murs vidéos et aux 
jeux interactifs. Nous ne travaillons plus 
avec des brochures papier. »

La répartition du bâtiment fa-
vorise la rencontre et la colla-
boration. Il y a un restaurant 
agréable et informel et une 
cuisine dernier cri (2.600 m², 
350  places, jadis 200) poly-
valents. Il y a un coffee shop 
et l’on peut notamment faire 
ses propres limonades ou des 
smoothies frais. Le jardin in-

térieur avec le mobilier adapté est un en-
droit où il fait bon s’attarder.

Durable
Le nouveau bâtiment – un smart building – 
a été largement modélisé dans BIM et pos-
sède une capacité thermique de 250  kW 
provenant du champ BEO, couplé à des 
pompes à chaleur eau/eau et complété 
d’une capacité thermique de 500 kW pro-
venant des pompes à chaleur air/eau, la 
distribution ayant lieu par un chauffage au 
sol et des poutres climatiques passives et 
actives. La lumière, la température, l’humi-

dité, etc., sont surveillés par des capteurs.
En face de The Hub se trouve un parc 
avec diverses installations sportives et 
150  places de parking supplémentaires. 
Florian Dumont: « D’ici 2024 à 2025, nous 
aurons 200  à 300  stations de recharge 
pour les voitures électriques. Il y a aussi 
un nouveau parking à vélos couvert, un 
abri motos et la possibilité recharger les 
vélos électriques. Les cyclistes et autres 
sportifs peuvent utiliser les 20  douches, 
le local de séchage pour les vêtements et 
les casiers verrouillables avec le badge du 
personnel. »

Impact de la crise
La construction a débuté en 2019  et le 
timing a été impacté par la crise du co-
ronavirus. Luc Rasschaert: «  Initialement, 
il était prévu de déménager l’été dernier. 
Ce fut finalement début 2022. Nous avons 
ouvert le restaurant le 31 janvier et démé-
nagé vers les trois étages chaque semaine. 
L’inauguration officielle est planifiée le 
31 mars. Dans l’avenir, nous avons l’ambi-
tion de coupler notre centre de formation 
TVH University à The Hub. »
Par Tilly Baekelandt
Photos TVH

www.tvh.com

« A l’Experience 
Center, les visiteurs 
découvrent notre 

histoire de manière 
interactive et 
numérique. »
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Quel avenir voyez-vous pour le 
mode de travail hybride? 
Une réalité durable. Le confinement et 
l’expérience du télétravail ont donné des 
appétences au personnel et démontré à 
beaucoup d’employeurs que cela fonc-
tionne. Ces derniers ont bien sûr une mo-
tivation de réduction des coûts (moins 
de surface bureaux, moins de chauffage, 
etc) mais aussi d’image de marque (mo-
bilité et durabilité) et de satisfaction du 
personnel. La séquence Covid a brutale-
ment fait bouger les lignes à tel point que 
la question du moment est  : comment 
maintenant fait-on revenir les gens au 
bureau ? Beaucoup d’employés ont décou-
vert un confort dans le télétravail, mais 
cela ne remplace pas de se voir en vrai 
dans l’espace de travail, dans l’informel. 
On observe que le télétravail devrait se 
stabiliser autour de 1 à 3 jours semaine.

Sur quel mode faut-il envisager ce 
retour partiel au bureau?
L’idée est que le présentiel en société n’a 
plus le même sens ni la même finalité 
qu’avant. L’évolution consacre le bureau 
comme lieu d’interaction professionnelle 
et sociale plus que comme un endroit 
pour exécuter du travail possible à domi-
cile. On viendra au bureau pour vivre la di-
mension « collective ». Le bureau devient 

essentiellement un moteur de cohésion 
d’équipe, de dynamique de groupes, de 
créativité. En fait, tout ce qui forme le ci-
ment social dans une entreprise.

Les modèles se cherchent encore?
Disons plutôt qu’ils évoluent. L’organisa-
tion du travail est spécifique à chaque 
contexte ou métier. L’évolution la plus 
urgente et nécessaire autour des NWOW+ 
H, c’est l’évolution de la relation mana-
gériale et du rôle du manager. En terme 
d’animation et d’évaluation de la perfor-
mance, le responsable doit switcher du 
contrôle à la confiance envers ses collabo-
rateurs. Changer sa manière de regarder 
les résultats et de travailler la qualité des 
interactions de l’équipe. A travailler aussi 
autant que possible par projets. La ten-
dance est à rassembler des compétences. 
Qu’elles soient sur site ou pas. Parfois 
même en équipes virtuelles de gens sur 
différents continents. Mais tous tournés 
vers un même objectif, pendant une durée 
déterminée.

Quid de la place du Facility 
Management dans cette tendance 
lourde NWoW + Hybrid?
L’avènement du modèle hybride pousse à 
appliquer une vision holistique déjà por-
tée par les NWoW. Celles-ci sont souvent 

prises au départ comme du Facility. Alors 
que c’est bien plus large. Les nouvelles 
façons de travailler impactent aussi for-
tement le travail d’équipe, l’organisation 
du travail, la gestion des ressources hu-
maines… Autant de choses plus liées aux 
relations entre personnes qu’aux bâti-
ments et aux fonctionnalités dans l’espace 
de travail. Les NWoW ce sont 3 B : « Bricks, 
Bytes and Behaviours », nom de notre cer-
tificat de formations HEC (lire ci-contre) . 
Si on néglige les dynamiques existantes 
et modes d’organisation des personnes, 
le NWoW se réduit quasiment à Bricks. 
Alors que sont aussi concernés le mode 
de management, les HR et tout le volet IT 
de transformation numérique. Cette der-
nière est capitale car les nouveaux modes 
de travail nécessitent un effort accru de 
numérisation, de portabilité d’équipement 
et de modularité des espaces pour bosser 
d’où on veut et quand on veut.

Faut-il fusionner des services ou 
seulement accentuer l’interaction 
entre ceux-ci?
L’avenir est au collaboratif, à de nouvelles 
synergies à trouver entre les départe-
ments Facilities, HR , Compta, IT… Mais 
pas à fusionner, car chacun est spécifique 
par ses techniques et compétences. De 
nouveaux ponts doivent cependant être 

« Le présentiel en société n’a plus le même sens ni la même finalité »

L’univers de l’entreprise est en pleine évolution côté esprit et fonctionnement. Giseline RONDEAUX 
nous décrypte les enjeux autour des NWoW et du travail hybride. La Docteur en sciences de gestion 

de HEC Liège en a fait un de ses axes de recherche. Elle a coordonné la plateforme interuniversitaire 
NWOW-PME et forme aux bonnes pratiques des nouveaux modes du travail à l’ère du digital.

Giseline Rondeaux expose sa vision des NWoW+H (New Ways of Working + Hybrid)
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construits car le projet sous-jacent des 
NWoW+H, c’est quand même la transver-
salité. Il faut du mouvement , de la fluidité, 
du décloisonnement.

Combien de temps faudra-t-il aux 
NWoW+ Hybrid pour devenir le 
modèle dominant?
Je l’ignore. Vous savez, ni le télétravail 
ni les NWoW ne sont des choses réelle-
ment neuves. Il s’agit d’un ensemble de 
concepts apparus il y a 10-20 voire 30 ans. 
On les a réunis en un concept global au 
service de l’actuelle évolution du monde 
entrepreneurial. On expérimente en en-
treprise cet ensemble d’outils selon les 
besoins, de manière empirique. Cela prend 
du temps de les implémenter et que les 
employés se les approprient. Même instal-
lé, le modèle poursuit son évolution car la 
sphère du travail, les équipes et les façons 
de travailler sont désormais vouées à un 
changement perpétuel.

Quelles seraient les clés pour réussir 
cette évolution ?
Que chaque entreprise trouve le modèle 
qui colle le mieux à sa personnalité, sa 
dynamique, son mode de fonctionnement, 
son contexte spécifique. Vouloir plaquer le 
NWoW et le télétravail comme son voisin 
l’a fait, cela n’a aucun intérêt. Autre impé-
ratif, il faut implémenter le modèle choisi 
dans le cadre d’une démarche participa-
tive car ce sont les gens qui exercent les 
métiers qui les connaissent le mieux. Le 
résultat doit être une coconstruction pour 
que les acteurs puissent s’en approprier 
les principes.

Et les défis majeurs à encore 
relever ?
Ils sont surtout d’ordre culturel, de chan-
gement de culture d’entreprise. Il est in-
dispensable que la fonction managériale 
et son esprit évoluent. Qu’il passe d’une 
position et attitude de contrôle (sur procé-
dures, présences, résultats…) à une réelle 
automisation des responsabilités de ses 
collaborateurs. D’autre part, toutes les 
entreprises ne sont pas à égalité dans le 
recours aux NWoW+Hybrid. Que l’on soit 
une société du tertiaire ou une industrie, 
la réalité diffère. Dernier frein éventuel  : 
le niveau de maturité numérique des en-
treprises. Certaines ne sont pas très avan-
cées côté équipements, serveurs et compé-
tences du personnel qui va avec.
Par Fernand Letist

Des formations données par les meilleurs experts avec à la clé un Certificat 
Specialisation NWoW. C’est le cursus universitaire que propose aujourd’hui la 
HEC de l’Université de Liège aux acteurs des entreprises. Comme décrit sur 
son site (https://www.hecexecutiveschool.be/certificat-specialisation-nwow) 
l’objectif est de fournir des outils aux directeurs de PME, CEO d’entreprise, DRH, 
porteurs de projets NWoW, consultants, CCT, représentants syndicaux, Facility 
managers, architectes, …. pour « comprendre, anticiper et mettre en œuvre les 
transformations de type NWoW qui impactent l’organisation, son environne-
ment, ses processus et ses travailleurs ».
Giseline Rondeaux détaille  : «  Tout qui concerne les trois B du NWoW 
(Bricks-Bytes-Behaviours) est abordé. L’idée est de fournir aux pros en for-
mation la connaissance de toutes les composantes du NWoW. Comment elles 
interagissent, qu’est-ce qu’elles peuvent avoir comme impact sur leur projets, 
comment identifier et assimiler une série de points de vigilance. Il s’agit soit 
de formations interentreprises qui favorisent le partage d’expériences entre 
gens d’horizons différents. Soit en intra-entreprise où les personnes repré-
sentent plusieurs strates de fonctions de l’organisation. Nous fonctionnons 
par modules thématiques (digital, management, culture d’entreprise etc) mais 
ce n’est pas statique, nous allons parfois sur le terrain visiter des espaces de 
travail pour analyser ce qui y fonctionne ou pas. On reçoit aussi régulièrement 
des invités de référence, experts en nouveaux modes de travail y compris l’hy-
bride».
Au terme de la formation (dont il faut avoir suivi minimum deux modules 
obligatoires -”Les spécificités d’un projet NWOW” et “NWOW et transformation 
de la relation managériale”-) , le pro décroche un Certificat de spécialisation. 
Mais, en quoi est-il utile ? « C’est un certificat universitaire de valeur au terme 
d’un cursus formatif académique, souligne notre experte-formatrice Giseline 
Rondeaux. Les NWoW forment aujourd’hui un domaine dont certains acquis 
doivent être validés. Nos formations garantissent la qualité des intervenants, 
des contenus abordés et des connaissances transmises. Chaque pro en repart 
avec un bagage en phase avec la forte évolution des modes de travail ».

Les NWOW + H, ça s’apprend !

   Contact : Sangara Klespis, WeX leader by belfa: wex@belfa.be

Le courant WeX by belfa a pour objectif de jeter les passerelles entre 
les différentes disciplines qui réfléchissent, expérimentent et mettent 
en œuvre les (r)évolutions de l’environnement de travail. 

“Quel sera le futur du travail : réimaginons ensemble le futur des multiples  
transitions en cours « Work, Workforce, Workplace, Portfoflio ».
Ces évolutions interagissent en permanence avec les mutations en cours  
provoquant opportunités et tensions :
• au niveau du travail (re-architecting Work) de manière générale, 
• au niveau des besoins et attentes des humains au travail (unleash your 

Workforce) mais aussi dans la posture de citoyens et consommateurs, 
• au niveau de l’environnement de travail en lui-même (adapt the Workplace)
• au niveau des bâtiments et infrastructures (rethink Real Estate) 
Regards croisés FM, RH, IT, Digital, C-suite, Finances et au-delà…. 
Grâce à nos invités WeX issus de différents horizons et domaines d’expertise pour 
une approche holistique et inspirante de l’environnement de travail.

• Formation professionnelle & stratégie Workplace, écoutez le podcast WeX TALKs #5 FR 
https://www.belfa.be/fr-wex-talks-podcasts-005

• Les membres belfa bénéficient de conditions d inscriptions particulières dans le cadre 
du partenariat belfa - HEC Liège (voir www.belfa.be > formations)  
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Le Nouvel environnement de Travail ne demande pas seulement une 
mutation dans votre culture d’organisation, votre approche et votre 
structure. Il est clair que les technologies numériques sont elles aussi 
étroitement liées à cette nouvelle réalité. De la communication numérique
sur écran à la réservation de salles ou à la signalisation interactive, nous 
utilisons la technologie pour ‘booster’ l’expérience en entreprise et améliorer 
la communication interne.

Avec plus de 35 ans d’expérience et des clients tels que Deloitte, Bru Textiles 
et Aurubis, nous off rons des solutions stables, effi  caces et durables pour le 
lieu de travail numérique.

Informez et engagez vos équipes !
DOBIT nv - industrielaan 6, 
2250 Olen - info@dobit.com 

solutions.dobit.com

Contactez-nous !

Envie d’en 
savoir plus ?

SYSTEME DE SOL LATEXFALT
Revêtement de sol avec fi nition sans soudure 
(> 15 mm) adapté à la rénovation et 
à la construction neuve
Le sol Latexfalt un système de sol avec fi nition sans soudure 
résistant à l’usure à base d’une émulsion de bitume modifi é avec 
liants hydrauliques [HBE], composé d’un mélange de sable, de 
ciment, de gravier concassé, d’émulsion de bitume et d’eau. 
Cette composition crée un revêtement léger et souple, 
parfaitement adapté à la circulation intensive dans les entrepôts, 
les ateliers de production, les hangars et les plateformes de 
distribution.
Par sa composition spécifi que, le sol Latexfalt absorbe les sons, 
a une surface chaude au toucher et est antidérapant.
Le sol Latexfalt est un chape de recouvrement viscoplastique 
d’une épaisseur de 3 cm environ qui est posée sans soudure sur 
une sous-structure portante. Chaque surface solide convient en 
principe : neuve ou ancienne, en bon état ou endommagée. 
Les grandes irrégularités du support sont nivelées au préalable. 
Lors de la pose, le mortier est mélangé sur place avant d’être 
étalé, compacté et enduit. 
Le traitement est effectué à froid. Trois à cinq jours après la pose, 
le sol est dur à 100%.

CONTACTEZNOUS POUR PLUS D’INFORMATION!

Avalon International bvba
Burgemeester Opsomerstraat 5
T. +32 (0)477 496.577
info@avalon-int.be
www.avalon-int.be

mailto:info@dobit.com
http://solutions.dobit.com/
tel:+32 (0)477 496.577
mailto:info@avalon-int.be
http://www.avalon-int.be/


Des considérations importantes
Les entreprises réalisent de plus en plus 
qu’une image verte est plus qu’un coup 
de marketing. L’écologie verte consiste à 
rendre quelque chose à la nature. Qu’en 
est-il des plantations et des animaux par 
rapport au milieu, à l’interaction  ? Com-
ment soutenir cela de manière optimale ?
Quiconque souhaite s’intéresser à l’écolo-
gie verte doit d’abord prendre en compte 
un certain nombre de considérations. 
Vous pensez à un concept global et un 
soulagement total ou à activer certaines 
parties selon les conseils d’un bureau 
d’études  ? Ce dernier dispose-t-il d’assez 
d’expertise en interne pour par exemple 

perméabiliser les sols ou construire des 
noues (wadis), attirer les animaux et plan-
ter des arbres ? Réfléchissez à l’étape al-
lant du concept à la mise en œuvre.
Un autre choix concerne la définition des 
priorités et du budget correspondant. Où 
voulez-vous aller en tant qu’entreprise, 
quelles sont les ambitions ? Un scan du 
milieu et de la biodiversité est un outil 
intéressant au sein de ce cadre. Quel im-
pact cette mesure a-t-elle? Identifiez les 
niveaux de qualité souhaités.

Nouveaux bâtiments
Commençons par le scénario générale-
ment le plus simple : la construction d’un 

nouveau bâtiment dont le milieu extérieur 
peut en principe être parfaitement adapté. 
Il est très important, dès la conception, de 
réfléchir au déploiement écologique de 
la végétation. En tant que facility mana-
ger, veillez à être présent dès le début du 
projet. Bien souvent, des erreurs se pro-
duisent à la phase de conception. Prenons 
l’exemple de l’emplacement des arbres. On 
remarque souvent que les arbres d’un par-
king sont plantés sur une parcelle trop pe-
tite avec des clinkers tout autour. L’objectif 
est bien entendu que les arbres ne gênent 
personne mais ils doivent avoir toutes les 
chances de grandir correctement.
Intégrez des espèces végétales indigènes 
ou, en d’autres termes, tenez compte de 
la nature originale de la région. Appli-
quez un bon mix d’arbres, de plantations 
et de gazon ou des mélanges spécifiques. 
Ne plantez par exemple pas de flore des 
dunes dans un sol argileux.
Un autre exemple type est celui de la 
ruche que nombre d’entreprises utilisent 

L’écologiquement vert : une opportunité extraordinaire

Que signifie l’écologiquement vert précisément ? Comment se lancer, où sont les pièges et comment 
engranger des résultats fructueux ? Sachez que de petites interventions peuvent déjà aider. Tenez 

compte de facteurs comme le type de milieu, l’utilisateur et le budget. Vous rendez quelque chose à la 
nature et vous laissez votre carte de visite. Ce n’est pas sans importance dans la guerre des talents.

… mais il ne faut pas ménager ses efforts

01. Appliquez un bon mix d’arbres, de plantations 
et de gazon ou des mélanges spécifiques. Ne plantez 
par exemple pas de flore des dunes dans un sol 
argileux.
02. Le monitoring est intéressant pour tout 
cartographier, suivre et réaliser des économies. Des 
capteurs peuvent être mis en oeuvre pour éviter 
l’arrosage excessif.
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03. L’Agence flamande des routes et de la circulation 
– Evere (Projet de reconversion et de développement 
incluant une perméabilisation, une transformation 
de la pelouse en des prairies fleuries pouvant 
collecter plus d’eau, des taillis, une tour à faune et 
une focalisation sur les chauve-souris, les espèces 
végétales indigènes, …)
04. Dats 24 - Colruyt Group (Hôtel pour insectes)
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pour se profiler. Cependant, de nom-
breuses ruches ne se développent pas car 
les abeilles ne sont pas dans un bon mi-
lieu où il y a assez de nectar. Idem pour 
les nichoirs qui ont à voir avec le type et 
les opportunités du milieu et de certaines 
espèces.
Un autre point d’attention à ne pas négli-
ger est l’utilisation du site. Les utilisateurs 
doivent utiliser le site de manière opti-
male. Un bon concept combine judicieu-
sement ce qui est faisable dans la pra-
tique. Evaluez le site selon la spécificité 
du secteur ou de l’entreprise. Les wadis et 
les canaux qui attirent plus les nuisibles 
ne sont par exemple pas idéaux pour une 
entreprise alimentaire.
Un bon conseil: n’essayez pas de tout 
comprendre, faites vous conseiller par les 
bonnes personnes.

Bâtiments existants
Dans le cas d’un bâtiment existant, il est 
intéressant de réaliser une analyse appro-
fondie ou un scan. Faites un tour d’horizon 
des opportunités. Est-on en présence de 
faune ? Y-a-t-il des chauves-souris ? Peut-
on perméabiliser le sol …?
Il est important d’avoir un regard qui va 
au-delà de l’emplacement. Voyez une vue 
d’ensemble d’unités. Trouvez un couloir 
de verdure écologique. Prolongez par 
exemple une parcelle adjacente vers la 
parcelle d’à côté.
Comme pour un nouveau bâtiment, dé-
terminez le budget et fixez des priorités. 
Dans un premier temps, réalisez un plan 
global et voyez s’il est possible de travail-
ler par phases. Chaque pelouse ne doit 
finalement pas être tondue à la même 
fréquence. Pensez à l’herbe le long d’un 
chemin coupe-feu à l’arrière d’un bâtiment.

Une bonne communication est 
essentielle
La communication à tous les niveaux joue 
un rôle crucial. L’écologiquement vert est 
finalement apprécié jusqu’à ce que l’on 
considère une prairie fleurie ‘sale’ ou ‘en-
vahie de mauvaises herbes’. Ou que l’on se 
demande pourquoi on ne tond pas.
Impliquez les principales parties pre-

nantes dans la communication. Anticipez 
et répondez aux questions du genre  : 
pourquoi y-a-t-il là une prairie fleurie  ? 
Comment allez-vous l’entretenir ? Quelle 
est l’importance d’un taillis ou comment 
fonctionne la tour à faune ? Par quel ef-
fort peut-on attirer quel type d’oiseau, etc. 
Précisez aussi que la nature n’est pas sy-
nonyme de production. Un arbre ne gran-
dit pas de cinq mètres en une fois, c’est un 
produit naturel. Le climat a bien entendu 
aussi un impact.
En tant que facility manager, vous êtes 
bien informé pour traduire tout cela au-
près des collaborateurs. Cela peut se faire 
via une newsletter interne ou des pan-
neaux informatifs. Vous pouvez aussi pla-
cer un banc au milieu de la prairie fleurie. 
Attirez les collaborateurs dans un coin de 
nature.

Coût total
Investir dans l’écologiquement vert 
est une bénédiction pour la nature et 
l’homme. Cela génère aussi des avantages 

financiers par notamment un entretien 
moins intensif et phasé. Le monitoring est 
aussi intéressant pour tout cartographier, 
suivre et réaliser des économies. Des cap-
teurs peuvent être mis en oeuvre pour 
éviter l’arrosage excessif.
Last but not least: le milieu intérieur mais 
aussi le milieu extérieur est un atout dans 
la guerre des talents. Pour bon nombre 
de nouveaux collaborateurs potentiels, la 
durabilité, la santé et le bien-être sont des 
facteurs déterminants dans le choix d’une 
entreprise.
Par Tilly Baekelandt, merci à Koen Vanhoutte (directeur 
Krinkels Greencare)
Photos : Krinkels
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Où voulez-vous aller en tant 
qu’entreprise, quelles sont 
les ambitions ? Un scan du 
milieu et de la biodiversité 
est un outil intéressant au 
sein de ce cadre.

04



Des services sur mesure en fonction de vos besoins

Espaces verts

Pour une gestion 360° de vos espaces extérieurs
des abords propres et soignés qui font toute la différence

Tonte sur mesure Taille de haies Plantations et soins Plantes d’intérieur Toitures et murs végétalisés

Passages réguliers de 
nos jardiniers qualifiés 

pour des espaces 
verdoyants.

Espaces extérieurs

Ramassage papier Gestion déchets Balayage Service hiver

Pour que vos espaces 
extérieurs restent 

parfait à l’image de votre 
entreprise. Entretien mobilierDésherbage Démoussage

Voiries et parking

Egouts Travaux voiries Signalisation Clôtures Parking et Marquage

Réparation et entretien 
des infrastructures, 

rien n’échappe à notre 
vigilance.

www.krinkels.be

http://www.krinkels.be/


www.purocoffee.com

Chaque paquet de café Puro est 100% issu du commerce équitable.

Pour chaque kilo de café Puro vendu, nous achetons des parcelles
de la forêt tropicale menacées en collaboration avec World Land Trust.

Puro compense toutes les émissions de CO2 produites pendant la culture,
le traitement, l’expédition et la torréfaction de notre café.

info@purocoffee.com     0800 44 0 88

se:lab 
hopper 

se:lab 
high desk

se:lab 
caddy

se:lab 
rack

Aussi agile  

que l’équipe

se:lab s’adapte à chaque  

situation de travail

Sedus Stoll b.v.b.a./s.p.r.l.  
Clintonpark, Keppekouter 
Ninovesteenweg 198,  
B-9320 Erembodegem-Aalst  
Téléphone +32 9 369 9614 
info.be@sedus.com sedus.be

http://www.purocoffee.com/
mailto:info@purocoffee.com
tel:+32 9 369 9614
mailto:info.be@sedus.com
http://sedus.be/


01. Le vestiaire du bloc opératoire comprend  
 39 casiers Z ergonomiques en acier blanc.
02. La hauteur du casier Z (197 cm) permet de 
prévoir 2 étagères en acier supplémentaires

Dans le secteur de la santé, la structure 
et l’hygiène sont essentielles. Comme 
les vestiaires et les casiers y contribuent, 
Cube Lockers de Malines a proposé à l’AZ 
Herentals un concept adapté et sur me-
sure. Le vestiaire du bloc opératoire a été 
équipé de 39 casiers Z solides et ergono-
miques en acier blanc, où 78  collabora-
teurs peuvent y ranger leurs vêtements. 
Leur hauteur exceptionnelle (197 cm) per-
met de prévoir 2 étagères en acier supplé-
mentaires.

Des prestations de soins efficientes
L’agencement optimal des vestiaires et 
des systèmes de rangement mûrement 
réfléchis contribuent à des prestations de 
soins efficientes. « Chez Cube Lockers, nous 
proposons des casiers et nous accompa-
gnons le client tout au long du processus, 
selon quatre approches. Le design fonc-
tionnel : les casiers sont agencés selon les 
besoins du client. L’agencement efficient: 
un concept adapté pour une utilisation 

optimale de l’espace. Qualité et service  : 
les matériaux de qualité et un sentiment 
de sécurité pour les utilisateurs. Enfin, l’ac-
cès et le contrôle avec un assortiment de 
solutions de sécurisation, des plus simples 
aux plus avancées  », déclare Nancy Van 
den Eynde, administratrice de Cube Loc-
kers. Le spécialiste en casiers propose des 
systèmes dans diverses tailles, couleurs et 
matériaux (acier, HPL ou Volkern, stratifié, 
composite, placage bois, …). «  Nous pro-
posons des casiers de rangement pour les 
affaires personnelles et des casiers Z com-
pacts et peu encombrants. Il y a aussi les 
casiers mobiles sur roues qui peuvent être 
affectés à un patient et le suivre. »

Un concept global pour les hôpitaux
Dans le secteur hospitalier, Cube Lockers – 
la société sœur du spécialiste de l’électro-
nique Microtron – propose un concept glo-
bal. Du dessin du plan d’étage au concept 
sur mesure pour un usage optimal de l’es-
pace, jusqu’à l’offre de casiers de qualité 
d’une épaisseur d’acier de 1,2  mm et un 
choix de serrures (mécaniques, digitales 
et à commande en réseau). Les produits 
sont livrés sur place, même la nuit, et ins-
tallés par des monteurs expérimentés. Les 
casiers et les serrures de Cube Lockers se 

nettoient facilement avec de l’eau ou des 
détergents et garantissent un environne-
ment hygiénique.

Les casiers Volkern, un potentiel 
dans le secteur farma
Outre le secteur de la santé, un poste de 
travail stérile est essentiel dans les en-
vironnements pharma. Cube Lockers pro-
pose ses casiers HPL ou Volkern pourvus 
d’une couche supérieure antibactérienne 
et adaptés à un usage intensif. « Ce maté-
riau durable a été développé pour obtenir 
une surface non poreuse, facile à nettoyer. 
La résistance élevée aux impacts et aux 
chocs, aux produits chimiques et à l’humi-
dité de ces panneaux fabriqués à partir de 
fibres de bois compressées et de résines 
thermodurcissables, allonge la durée de 
vie du casier et confère au matériau un 
beau rayonnement permanent », poursuit 
Nancy Van den Eynde. «  Les casiers Tres-
pa possèdent une couche supérieure dure 
résistante à l’usure, aux rayures et à l’eau, 
et sont hygiéniques grâce à la couche su-
périeure antibactérienne. » Un vaste choix 
de couleurs et de finitions sont dispo-
nibles, comme le fraisage d’un logo.
Par Philip Declercq

www.cube-lockers.be

Des casiers Z durables pour le vestiaire du bloc opératoire de l’AZ Herentals

Pour le nouveau vestiaire du bloc opératoire, l’AZ Herentals – un hôpital moderne et dynamique 
offrant des soins professionnels et innovants – recherchait des systèmes de rangement performants. 

Lors du choix des casiers Z de Cube Lockers, la disposition pratique, l’usage optimal de l’espace et la 
hauteur des casiers furent déterminants.

01 02
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Avec les solutions électroniques de SALTO Systems, vous déterminez à partir d’une plateforme qui entre,
où et quand dans un bâtiment. Les informations d’accès vous sont retournées via la technologie
de votre choix; comme le réseau virtuel SALTO avec les données sur carte, SVN Flex, Wireless en ligne, 
JustIN Mobile ou SALTO KS - basé sur le cloud.

Vous décidez ce qui est important pour le contrôle d’accès du bâtiment.En optant pour les solutions  
de SALTO Systems, vous choisissez la sécurité, la facilité d’utilisation et l’efficacité.

Contrôle d’accès à qui vous pouvez faire confiance.
www.saltosystems.be - info.be@saltosystems.com @saltosystems @free2moveorg

L’ACCÈS EN 
TOUTE SÉCURITÉ? 
La plateforme SALTO offre des 
solutions sur mesure.

Compteur de CO2 - Smart Life
*Approuvé par Atmosafe

Capteur de CO2
- NDIR

Batterie rechargeable Wifi Application
Smart Life

Température Humidité Alarme

Smart Home

En savoir plus
ou commander ?

http://www.saltosystems.be/
mailto:info.be@saltosystems.com


Chez Scanbie, tout tourne autour de la 3D, de l’innovation et de la pollinisation croisée. « En tant 
que pionnier dans ce domaine depuis de nombreuses années, nous avons remarqué que la pandémie 

de coronavirus a amené les entreprises à repenser les méthodes de travail actuelles. Cela a conduit 
à un intérêt accru et une conviction dans la plus-value d’un jumeau numérique pour les processus 
d’exploitation actuels et futurs. Il y a une compréhension accélérée des opportunités infinies que cette 
technologie peut leur offrir », déclarent An Meersman et Bart Vansteelandt de Scanbie.
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Le jumeau numérique, un outil évolutif et polyvalent

Par l’utilisation de technologies comme 
le scanner 3D, la photographie 3D, la mo-
délisation 3D, les drones, etc., Scanbie ré-
alise une copie numérique de qualité de 
bâtiments. Le jumeau numérique peut être 
utilisé comme outil de communication 
transparent et concret pour faire moins 
d’erreurs, communiquer de manière étayée, 
engager moins de coûts (par ex. moins de 
déplacements) et travailler plus rapide-
ment. Le monde logistique est un segment 
de marché au sein duquel l’entreprise de 
Kapellen est active depuis 20 ans. Les bâ-
timents logistiques sont scannés numéri-
quement, ce qui permet – via une tablette, 
un smartphone ou des lunettes intelli-
gentes – de se déplacer dans le modèle 
numérique. On peut l’utiliser à des fins de 
maintenance, pour la gestion du cycle de 
vie, etc.

Les showrooms numériques ont la 
cote
L’entreprise s’est depuis développée dans 
d’autres secteurs  : le commerce de détail, 
les bâtiments publics, les hôpitaux, les 
musées, la préservation de monuments, … 
« Ce qui est frappant, c’est que nous avons 
reçu pas mal de demandes pour numériser 
des showrooms existants. Les entreprises 
ont alors l’opportunité, malgré les mesures 
restrictives, d’être accessibles virtuelle-
ment – même au niveau mondial – pour 
le grand public », souligne An Meersman.

Always one click away
Chez un grand acteur international spé-
cialisé dans l’agencement de cuisines et 
les fournitures design, tant l’entrepôt que 
le showroom – soit plusieurs milliers de 
m² – ont été numérisés. Le showroom a 
aussi été scanné numériquement, ce qui 
permet d’explorer et d’utiliser cet espace 
dans le monde entier 24/7. Les collabo-
rateurs locaux et les collègues de filiales 
étrangères peuvent par exemple vérifier si 
un produit spécifique est en stock. Un ac-
cès (limité) peut être octroyé à des parties 

externes. Les visiteurs virtuels peuvent se 
promener dans le showroom et zoomer 
sur un produit spécifique pour éventuelle-
ment l’acheter. Sur base du jumeau initial, 
le concept de showroom est adapté par 
exemple tous les six mois. Digitize any-
time anywhere…

Un scan numérique est un plan as-
built idéal
Pour les écoles ou autres bâtiments pu-
blics, le scan numérique peut offrir de 
nombreuses options supplémentaires. 
Cette copie est une excellente base d’un 
plan as-built étayé et permet de réagir à de 
nombreux problèmes. Pensez par exemple 
à un bâtiment public où une calamité (un 
incendie par exemple) pourrait se produire. 
Si les services d’urgence pouvaient dispo-
ser d’un tel modèle, du temps, des vies et 
de l’argent pourraient être épargnés. Une 
empreinte numérique vaut aussi de l’or 
du point de vue assurance. « Nous consta-
tons très souvent que de nombreuses 
personnes ne connaissent pas cette nou-
velle technologie. En tant que pionniers, 
nous espérons pouvoir convaincre plus 

01. Le (troisième) bâtiment futuriste de Living 
Tomorrow à Vilvoorde sera mis en service en 2023: le 
partenaire Scanbie est en charge de la réalisation du 
jumeau numérique du bâtiment et aura son propre 
hub.
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de personnes et d’entreprises de la valeur 
ajoutée de cet instrument  », poursuit An 
Meersman.

Interactivité et engagement public
Le jumeau numérique est un instrument 
qui se prête idéalement à l’interactivité et 
à l’engagement public. Pensez aux projets 
publics locaux comme la nouvelle tour de 
guet dans la Kalmthoutse Heide ou une 
nouvelle maison communale où l’usage 
d’un jumeau numérique est une opportu-
nité. « Via un modèle numérique, on peut 
informer et interroger la population, anti-
ciper les réactions des riverains, etc., » dé-
clare Bart Vansteelandt.

Marché privé
Le jumeau numérique d’un bâtiment peut 
aussi apporter une grande valeur ajoutée 
au marché privé. « Nous sommes convain-
cus que les jumeaux numériques peuvent 
apporter des avantages au marché privé. 
Cet investissement ouvre de nombreuses 
opportunités et donne une valeur ajoutée 
supplémentaire à l’habitation en ques-
tion », d’après Bart Vansteelandt.

Living Tomorrow
En 2023, Living Tomorrow réalisera un 
nouveau bâtiment futuriste de 13 étages 
de haut. Chaque étage sera consacré à un 
thème innovant comme la robotique, l’IA, 
le futur X, les drones, les jumeaux numé-
riques, … En tant que partenaire de Living 
Tomorrow, Scanbie sera en charge du dé-
veloppement de l’ensemble du jumeau 
numérique du bâtiment et de la création 
de visites en VR et AR et autres formes de 
simulation. C’est assurément une belle vi-
trine de la technologie du futur. La révolu-
tion du jumeau numérique est en marché 
et elle se développe à un rythme soutenu.
Par Philip Declercq

www.scanbie.com

04

02

03

02. Scanbie a notamment un partenariat avec 
l’ancienne Chambre de Commerce d’Anvers où un 
jumeau numérique a été développé.
03. La réalisation d’un bâtiment à partir de zéro : 
du scan au BIM en passant par le concept & design 
et l’expérience, jusqu’au plan as-built.
04. Le nouveau bâtiment de Living Tomorrow sera 
une splendide vitrine de la technologie du futur
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La machine à café à grains donne le ton

01

Jusqu’à récemment, la réalité du coro-
navirus obligeait les entreprises à faire 
travailler leurs collaborateurs en grande 
partie chez eux. Aujourd’hui, il semble que 
la combinaison du travail au bureau et à 
la maison soit devenue la norme pour la 
plupart d’entre nous. Au bureau, les collè-
gues aiment commencer leur journée par 
un bon café. Rien de nouveau en soi. « Si 
ces personnes doivent patienter parce 
que la machine moud les grains, cela ne 
les dérange pas. Elles préfèrent la qualité 
à la quantité », explique Liesbeth Lenaerts, 
marketing & communication officer chez 
Miko Coffee Service. «  Les grands distri-
buteurs de boissons chaudes et de café 
instantané sont moins souvent installés 
et le fresh brew – le café moulu – perd lui 
aussi du terrain depuis quelques années. 
Une tasse de café en grains fraîchement 
moulus est le carburant idéal d’une jour-
née productive. »

Esthétique
Dans une entreprise, la machine à café 
occupe souvent une place centrale au 
bureau, au showroom ou dans la salle 
de réunion et doit donc être esthétique. 
Miko Coffee Service dispose d’un vaste 
assortiment de machines à café à grains 
qui correspondent idéalement à l’intérieur 
et à l’image de chaque entreprise. «  Il y 
a la Delatti F12, une machine élégante et 
compacte entièrement automatique, qui 
prépare des spécialités de café de qualité 

barista en un tournemain. L’appareil dis-
pose d’une fonction lait, d’un refroidisseur 
de lait, d’un immense réservoir d’eau et 
d’un programme de nettoyage automa-
tique. Les nouvelles machines Gerhardt 
fournissent, elles aussi, un café de qualité 
supérieure et constante pour quiconque 
doit préparer un délicieux café pour un 
grand groupe de personnes  », poursuit 
Liesbeth Lenaerts. «  L’OCX est une puis-
sante machine Bean-2-Cup. Elle est dispo-
nible avec 1 ou 2 bacs à grains et équipée 
de disques de broyage en céramique de 
qualité supérieure suisse pour un broyage 
silencieux et impeccable des grains. Les 
appareils Cafinette sont des distributeurs 
de boissons chaudes économes en énergie 
qui satisfont aux plus hautes exigences en 
termes de design, de qualité et de goût. »

Confort, goût et motivation
Une machine à café à grains est facile à 
entretenir et possède toujours d’un écran 
tactile convivial, d’un éclairage LED et 
d’une vaste carte de cafés personnalisable. 
Il y a notamment les spécialités de café 
au lait comme le cappuccino et le latte 
macchiato qui ont fait leur percée depuis 
longtemps dans l’environnement de bu-
reau. «  Chaque collaborateur peut choi-
sir son café préféré sans compromettre 
la qualité du service de café  », indique 
Liesbeth Lenaerts. « En tant qu’entreprise, 
vous créez un moment café de qualité et 
inspirant, qui réduit le stress et favorise 

les contacts sociaux entre les collègues. 
Une pause-café motivante requiert un 
emplacement agréable. Miko Coffee Ser-
vice propose plusieurs concepts élégants 
pour aménager un coin café attrayant. 
Nous proposons toujours des solutions 
sur mesure aux clients.  » Pour les entre-
prises, Miko Coffee Service offre un code 
de réduction afin que les collaborateurs 
puissent goûter leur délicieux café de la 
maison au bureau. 
Par Philip Declercq
Photos Miko Coffee Service

www.coffeeathome.be
www.mikocoffee.com

01. Un moment café de qualité et inspirant réduit le 
stress et favorise la cohésion sociale au travail
02. Miko Coffee Service propose un assortiment de 
machines à café qui correspondent idéalement à 
l’intérieur et à l’image de chaque entreprise.

02

A l’heure où les mesures anti-Covid nous autorisent progressivement à retourner dans une large 
mesure au bureau, nous avons plus que jamais besoin d’une pause-café de qualité. Voilà pourquoi 

nombre d’entreprises optent pour une machine à café à grains.
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Au sein du groupe VINCI Energies, VINCI Facilities est un 
acteur important dans le domaine du Facility Management 
et de la maintenance multi-techniques.

Dans le domaine de l’aménagement de bureaux, nous nous 
occupons de tout le processus: de l’analyse du lieu de  
travail à la conception et à la construction. 

Nous avons pour objectif de développer un lieu de travail 
attractif, fonctionnel et durable,  qui est adapté aux  
besoins du client, et ce afin d’augmenter la productivité et 
le bien-être des occupants. 
 
Nous concevons et adaptons vos espaces de travail en 
tenant compte de votre culture d’entreprise.

www.vinci-facilities.be

info@cleanline.be F www.cleanline.be

3 Produits de désinfection  
et nettoyage

3 Equipements de  
protection individuelle

3 Essuyages non-tissés  
et papier jetables

3 Matériaux  
de nettoyage

3 Systèmes de dosage  
et nettoyage

Analyse gratuite. Désirez-vous un entretien sans engagement ? Notre analyse gratuite 
vous permettra d’organiser encore mieux et de façon plus économique dans votre 
société ou organisation. Contactez- nous et nous vous visiterons avec plaisir ! 

Chez Cleanline nous vous aidons à nettoyer de façon agréable, simple, 
efficace et ergonomique avec de bons matériaux, produits et formations. 

http://www.vinci-facilities.be/
mailto:info@cleanline.be
http://www.cleanline.be/




« On mange quoi, ce midi ? » Chaque jour, 
la même question retentit dans les entre-
prises. Mais si l’entreprise ne dispose pas 
d’un resto et que vous n’avez qu’une de-
mi-heure de pause déjeuner, le choix se 
révèle souvent très limité. C’est dans cette 
brèche que s’est engagé Morgan Vande-
relst. Depuis 2013, sa société Localimus a 
développé une solution innovante offrant 
aux sociétés une vraie alternative, facile, 
souple, aux choix variés pour que chaque 
jour leurs collaborateurs puissent com-
mander et se faire livrer leur repas du midi.
« Nous ne sommes ni producteur, ni livreur 
des repas. Par contre, on s’occupe de tout 
le reste. Nous sommes l’intermédiaire 
d’offres, de commandes, de paiement, afin 
que cela soit facile pour tout le monde. 
D’un côté, nos sociétés-clientes, de l’autre, 
nos traiteurs-partenaires dans un rayon 
de quelques kilomètres (qui produisent et 
gèrent les livraisons). Le plus important 
est d’épouser les besoins des entreprises, 
souligne Morgan Vanderelst. Elles nous 
disent leurs préférences en matière de 
choix alimentaires, chauds ou froids (sand-
wiches, salades, pâtes, soupes, etc.), de 
types de cuisines et de préparations. Pour 
des business lunch, on a aussi un panel 
de fournisseurs plus haut de gamme. Tant 
qu’une entreprise est satisfaite d’un trai-
teur (sa carte, ses prix, sa charte qualité), 

on le maintient. On monitore et optimise 
en permanence l’offre de services ».
L’une des valeurs ajoutées de Localimus, 
gestionnaire central de ces repas venus 
des environs, est qu’elle libère les sociétés 
(et leurs employés) de toutes tracasseries 
organisationnelles pour établir les com-
mandes, les passer, les payer. « Localimus 
s’occupe de tout, assure le jeune patron. 
L’employé peut passer sa commande di-
gitale chaque matin à partir de l’interface 
personnalisée dont dispose chaque socié-
té cliente. Aussitôt le traiteur choisi est 
informé. Et si une société veut recourir à 
10 traiteurs différents, pas de souci. »

Le double effet COVID
Au début de la pandémie, le modèle Lo-
calimus a fort souffert vu que du jour au 
lendemain l’activité en entreprise s’est 
adaptée, et donc la présence des employés 
aussi. Mais la crise sanitaire a aussi peu à 
peu renforcé la pertinence de l’alternative 
Localimus par rapport au resto d’entreprise 
physique classique. « En effet, admet Mor-
gan Vanderelst, le télétravail obligatoire et 
la formule de travail hybride rebattent ac-
tuellement les cartes de la restauration en 
entreprise. Nous sommes devenu la meil-
leure alternative pour beaucoup de socié-
tés dont le resto physique a dû fermer du 
jour au lendemain, faute de fréquentation 

et de rentabilité. Avant la crise, la formule 
classique du resto d’entreprise faisait déjà 
débat. Depuis le Covid, cette question est 
devenue centrale. Aujourd’hui, les Facility 
Managers et RH nous adorent pour la so-
lution innovante que nous apportons».
Localimus ne s’est pas contentée de jouer 
la roue de secours temporaire. Elle se 
montre créative et innovante en proposant 
de nouveaux services. «   Le resto d’entre-
prise classique, c’est une Rolls (coûteuse) 
et le service Localimus, la Tesla, compare 
le patron de Localimus. Nous voulons être 
l’alternative la plus complète. On a un 
service Delivery dont les cuisines sont ex-
ternalisées chez les traiteurs locaux. On a 
également augmenté notre gamme de ser-
vices en offrant la possibilité à n’importe 
quelle entreprise d’avoir plusieurs fois par 
semaine un traiteur sur place le midi, avec 
par exemple une proposition de trois plats 
chauds + un végétarien + une soupe et un 
dessert. On a inauguré une offre de frigos 
connectés comme alternative Grab and Go 
pour les petits déjeuners et petits snacks 
pour les pauses. Ils peuvent aussi servir 
d’armoires à repas destinés aux collabora-
teurs qui travaillent de nuit.
Par Fernand Letist

www.localimus.com

Localimus, la meilleure alternative de restauration pour les employés

Un restaurant d’entreprise… digital ! L’idée revient à Morgan Vanderelst. L’ingénieur en gestion l’a 
concrétisée grâce à Localimus, sa société et plateforme. Cette solution « as a service » permet aux 

entreprises (dépourvues ou non)de resto en interne de délivrer à leurs employés leurs lunchs quotidiens 
préparés par des traiteurs locaux. Localimus sert d’interface pour tout : organiser les commandes, les 
livraisons, les paiements, la facturation, la personnalisation du service de chaque société-cliente. Elles 
sont près de 150 entreprises de taille moyenne à avoir opter pour cette solution.
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01. L’Experience Village est la zone “trial & error” 
par excellence où on pourra essayer, tester – notam-
ment des lunettes VR – toucher, expérimenter…
02. Les experts du secteur des soins de santé 
guideront les visiteurs et les exposants sur le par-
cours présenteront leurs pièces maîtresses et leurs 
innovations

Experience Village
Inspire HEALTH&CARE s’adresse aux per-
sonnes actives dans les hôpitaux et spé-
cialisées dans les soins aigus, les soins aux 
personnes âgées, les soins aux personnes 
handicapées, les soins à domicile, les 
soins de santé mentale, les soins spéciaux 
pour jeunes, les soins de première ligne, 
ainsi qu’aux cabinets privés et collectifs.
Les séminaires seront un ingrédient fixe. 
Les principaux orateurs aborderont les 
thèmes actuels comme les solutions inno-
vantes dans le secteur des soins de santé 
et la gestion du capital humain en période 
de pénurie sur le marché du travail. L’Ex-
perience Village est la zone “trial & error” 
par excellence où il sera possible d’essayer, 
de tester, de toucher, d’expérimenter… no-
tamment des lunettes VR où un tapis de 
jeu digital pour les exercices de kiné. Le 
‘Care café’ sur la place centrale sera le 
point convergent pour des discussions in-
formelles entre collègues, des débriefings, 
etc.

Demonstration & workshop corner
Les Inspiration Tours guideront les visi-
teurs à travers l’offre des exposants et les 
thèmes  : hospitalité, bien-être et santé 
mentale, infrastructure, intérieur et design, 
technologies de la santé et durabilité. Des 
experts les accompagneront et les expo-
sants sur le parcours présenteront leurs 
pièces maîtresses et leurs innovations. Au 

‘Demonstration & workshop corner’, les ex-
posants organiseront des démonstrations 
ou des ateliers interactifs sur leurs pro-
duits, services et formations. À noter éga-
lement les Inspire HEALTH&CARE Awards, 
un grand classique qui met à l’honneur 
des collaborateurs et des équipes mais 
aussi des projets innovants et des déve-
loppements dans le secteur de la santé. 
Enfin, la ‘Care fête’ prévue le mercredi 
27  avril en soirée est un autre moment 
que les professionnels de la santé et du 
bien-être ne peuvent manquer.

Renforcer le sentiment de 
communauté
Inspire HEALTH&CARE est une initiative 
d’Easyfairs Belgium – l’organisateur de 
salons professionnels dans 14 pays pour 
diverses communautés dont celle de la 
santé -, d’In4care vzw et de Probis Group. 
« Avec nos partenaires In4Care et Probis 
Group, nous voulons inspirer et connecter 
la communauté des soins de santé et faire 
de ce salon le grand événement annuel 
dédié à la santé », déclare Virginie Vande 
Maele, Head of event. « Une communauté 
qui soutient plus de 400 membres du sec-
teur et des entreprises dans l’innovation 
en matière de soins de santé, dont les ac-
tivités cadrent avec les concepts #getins-
pired #getconnected #getsmarter #getit-
done. » Nico De Fauw d’In4Care: « Inspire 
HEALTH&CARE doit devenir le plus grand 

festival européen de l’innovation dans le 
domaine de la santé. Cette collaboration 
unique nous permet de faire un grand pas 
dans cette direction. » Probis Group – qui 
soutient et accompagne les organisations 
et les services publics dans le secteur de 
la santé – organise le congrès HR dédié à 
la santé et au bien-être via l’organisme de 
formation Vorm. « Cette collaboration avec 
nos partenaires nous permet de renforcer 
nos objectifs pour devenir la référence 
pour les RH intéressées par les soins de 
santé », conclut Patrick Laisnez de Probis 
Group.
Par Philip Declercq
Photos Inspire HEALTH&CARE

www.health-care.be

Inspire HEALTH&CARE veut inspirer et connecter 
la communauté du secteur de la santé

Les 26, 27 et 28 avril 2022, Inspire HEALTH&CARE sera une nouvelle fois la plateforme de rencontre 
pour le management et les collaborateurs actifs dans le secteur de la santé et du bien-être. Plus de 

100 sessions de fond, 250 exposants et 5.000 visiteurs attendus feront de Flanders Expo Gand un grand 
pôle de connexion.
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La délicieuse alternative à la cantine d’entreprise

VOTRE RESTAURANT 
D’ENTREPRISE DIGITAL

LA SOLUTION TOUT EN UN
pour tous vos besoins de restauration en entreprise

Live Cooking
1 jour ou toute la semaine, votre 

taiteur sur place

Delivery
Des lunchs variés livrés en toute 

simplicité

Grab & Go
Tous vos plats disponibles 24/7 

avec le frigo connecté

www.localimus.com
info@localimus.com • +32 2 888 71 73

http://www.localimus.com/
mailto:info@localimus.com
tel:+32 2 888 71 73


Pour Jos Devan (facility & security coordinator 
Commscope), l’adhésion à belfa revient à 
apprendre l’un de l’autre, à s’informer et à 
s’inspirer : « C’est un échange où l’on donne 
et on prend ».

Commscope est un équipementier en infrastructures de 
réseau (voix et données), présent dans plus de 150 pays. 
Après la restructuration du site de Kessel-Lo, 205 autres 
collaborateurs le rejoindront d’ici l’été 2023  au sein 
des divisions PLM, Sales & Marketing EMEA et Global 
& R&D pour la Connectivité réseau et hyperscale. Le 
bâtiment de Kessel-Lo couvre environ 50.000  m², le 
terrain fait plus de 4 ha. Jos Devan coordonne l’aspect 
facility au sens large : de la blanchisserie à la gestion 
des plantes, la restauration, le nettoyage, les rénova-
tions, l’accueil, la téléphonie, le traitement des déchets, 
la gestion des équipements techniques pour les salles 
de réunion et la gestion des vestiaires.
« Dans les années ’90, j’étais responsable d’un certaine 
nombre de facilities au bureau aux Pays-Bas, où l’ap-
proche facility est plus large que la maintenance des 
bâtiments. Je me suis notamment immergé dans les 
logiciels de facility management. Lorsque l’association 
professionnelle a été fondée en Belgique, j’ai décidé 
d’y adhérer afin d’y puiser de l’inspiration, de m’in-
former et de voir ce que je peux apprendre de l’autre. 
C’est finalement un échange où l’on donne et on prend. 
C’est aussi la raison pour laquelle je me suis engagé 
dans le groupe d’experts (‘Denk Tank’) sur l’énergie. De 
nombreuses informations sont disponibles mais il faut 
savoir où les trouver et où les fournir. J’acquiers une 
grande partie de mes connaissances auprès des forma-
tions de belfa. Lors d’un webinaire sur la nouvelle ma-
nière de travailler, j’ai notamment appris qu’il n’existe 
pas de concept parfait mais des nombreuses meilleures 
pratiques desquelles on peut tirer des choses et les 
appliquer dans son entreprise. Ce que je trouve aus-
si positif, c’est que les webinaires durent 1 à 2 heures 
maximum. C’est facilement intégrable dans l’agenda 
et il ne faut pas se déplacer, bien que je préfère les 
formations en direct pour l’aspect réseau. Enfin, je vou-
drais en apprendre davantage sur des thèmes actuels 
comme l’énergie et la nouvelle manière de travailler, 
qui prennent une nouvelle dimension avec la crise. La 
technologie joue un rôle important à cet égard. »
Par Tilly Baekelandt

« On peut faire des avancées majeures grâce au 
réseau belfa. Certainement quand on est étudiant 
et qu’on se retrouve sur le terrain », déclare Ferre 
Verstraete (facility & safety coordinator chez Vanden 
Broele Group).

Vanden Broele Group, dont le siège est établi à Bruges, compte 
trois PME et une centaine de collaborateurs. L’entreprise dé-
veloppe des solutions de connaissances innovantes adaptées 
aux pouvoirs locaux et au secteur non lucratif. Elle est no-
tamment active comme développeur IT et éditeur. Dans sa 
fonction de facility & safety coordinator, Ferre Verstraete est 
responsable de la gestion des bâtiments, trois sont en gestion 
propre et deux sont loués.
«  Je suis devenu membre de belfa dès la fin de mes études 
avec la ferme intention d’acquérir des connaissances et de 
participer à des événements. En tant que jeune fraîchement 
diplômé, il est important d’établir les premiers contacts sur 
le terrain. Je suis membre de belfa depuis 2020 et aussi un 
moteur du groupe de travail young belfa. »
Ferre Verstraete: « Les visites d’entreprises organisées par bel-
fa, comme la visite des coulisses de Brussels Airport, sont en-
richissantes et orientées sur la pratique. C’est toujours intéres-
sant d’écouter des collègues ou de poser des questions sur des 
problématiques auxquelles on est confronté dans la pratique. 
Je pense au placement des compteurs de CO2, notamment. »
« Dernièrement, j’ai suivi le webinaire sur l’obligation de réno-
vation énergétique pour l’immobilier non résidentiel. Il faut 
se tenir au courant du cadre législatif pour pouvoir aligner le 
fonctionnement opérationnel quotidien. Dans l’avenir, j’estime 
important que belfa continue d’anticiper les tendances et les 
évolutions. Que l’association professionnelle traduise les cou-
rants du marché en des formations, des entretiens en table 
ronde et autres. Je pense à des thèmes comme le Green Deal 
et l’e-mobilité. Notre discipline est en plein développement. 
Depuis la crise, nombre de personnes ont pris conscience de 
ce qu’implique précisément le facility management et ce que 
font les facility managers dans les coulisses. Ou comment op-
timiser le poste de travail. Certains problèmes inhérents au 
télétravail – tout le monde ne possède pas un poste de travail 
de qualité – sont devenus plus visibles. »
Par Tilly Baekelandt

« Un échange où l’on 
donne et on prend » « Des avancées majeures 

grâce au réseau belfa »Devan Jos, facility & security 
coordinator Commscope Ferre Verstraete, facility & safety 

coordinator chez Vanden Broele Group

WWW.BOZARC.BE

Créez plus d’espace, plus de 
confort, plus de possibilités !
Depuis plus de 22 ans, BOzARC produit des auvents et des 
carports uniques, sur mesure, spécifiquement pour les 
entreprises, les écoles et les instituts. Avec un auvent 
BOzARC, vous créez à la fois plus d’espace et plus de 
confort, et donc une multitude de possibilités en plus. La 
conception est unique et brevetée. Les auvents BOzARC 
sont réalisés dans nos propres ateliers et sont certifiés CE. 
Qualité 100 % belge !

Avec BOzARC vous optez pour un abri en parfaite harmonie avec 
votre école, organisation ou entreprise : dans une couleur RAL au 
choix et avec une couverture de toit transparente ou opaline. Un 
BOzARC est fait sur mesure, vous pouvez donc en déterminer 
vous-même la forme : indépendant, adossé et parallèle à une 
façade, en pente, avec plusieurs arcs pour les grandes surfaces, 
sans ou avec parois pour protéger du vent et des averses.

Quel que soit le projet BOzARC, sa qualité est supérieure. 
Composé d’une structure en aluminium léger et d’une couverture 
de toit en polycarbonate massif, résistant aux conditions 
atmosphériques les plus extrêmes. Et grâce à sa forme arrondie, 
le bruit de la pluie ou de la grêle est réduit à une fraction de ce 
que l’on entendrait sous un toit plat.

• Concept unique, design fonctionnel
• Revêtement de toit incassable
• Sur mesure : innombrables applications
• Certifié CE
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DEVIS SUR 
MESURE:
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WWW.BOZARC.BE

Créez plus d’espace, plus de 
confort, plus de possibilités !
Depuis plus de 22 ans, BOzARC produit des auvents et des 
carports uniques, sur mesure, spécifiquement pour les 
entreprises, les écoles et les instituts. Avec un auvent 
BOzARC, vous créez à la fois plus d’espace et plus de 
confort, et donc une multitude de possibilités en plus. La 
conception est unique et brevetée. Les auvents BOzARC 
sont réalisés dans nos propres ateliers et sont certifiés CE. 
Qualité 100 % belge !

Avec BOzARC vous optez pour un abri en parfaite harmonie avec 
votre école, organisation ou entreprise : dans une couleur RAL au 
choix et avec une couverture de toit transparente ou opaline. Un 
BOzARC est fait sur mesure, vous pouvez donc en déterminer 
vous-même la forme : indépendant, adossé et parallèle à une 
façade, en pente, avec plusieurs arcs pour les grandes surfaces, 
sans ou avec parois pour protéger du vent et des averses.

Quel que soit le projet BOzARC, sa qualité est supérieure. 
Composé d’une structure en aluminium léger et d’une couverture 
de toit en polycarbonate massif, résistant aux conditions 
atmosphériques les plus extrêmes. Et grâce à sa forme arrondie, 
le bruit de la pluie ou de la grêle est réduit à une fraction de ce 
que l’on entendrait sous un toit plat.

• Concept unique, design fonctionnel
• Revêtement de toit incassable
• Sur mesure : innombrables applications
• Certifié CE

POUR TOUS 
INFOS OU UN 

DEVIS SUR 
MESURE:

NOUVEAU:
Model r

http://www.bozarc.be/


Écoutez pour voir  
l’image en grand

E R G O N O M I E H O L I S T I Q U E PA R K I N N A R P S

Considérez nos produits comme les instruments d’un orchestre. Ils peuvent accomplir des choses extraordinaires 
individuellement, mais ils ne sont pas obligés de rester en solo. Il est impossible de faire de meilleures affaires, 
de réduire l’absentéisme ou les blessures et de promouvoir un environnement de travail sain si les choses ne 

sont pas équilibrées et alignées. Vous avez besoin d’harmonie. Chez Kinnarps, nous appelons cela l’ergonomie 
holistique. C’est la manière moderne de créer une expérience complète d’une pièce et l’un des ingrédients les plus 

importants dans la conception du bureau réussi du futur. Écoutez et profitez.
kinnarps.com/ergonomics

http://kinnarps.com/ergonomics

